

# FACULTAD DE CIENCIAS EMPRESARIALES ESCUELA PROFESIONAL DE CONTABILIDAD

Libros electrónicos contables y su efecto en la evasión tributaria en la empresa García Mío Consultores Asociados, Piura año 2020

TESIS PARA OBTENER EL TÍTULO PROFESIONAL DE:

CONTADOR PÚBLICO

# **AUTORAS**:

Br. Vilela García, Nadia Carolina (ORCID: 0000-0002-9090-522x)

Br. Zapata Sandoval, Danuska Sarelly (ORCID: 0000-0002-8074-926X)

# **ASESORA**:

Dra. Cabanillas Ñaño, Sara Isabel (ORCID: 0000-0002-9032-6076)

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN

Tributación

PIURA-PERÚ

2021

#### **DEDICATORIA**

Esta investigación está dedicada principalmente a mis padres Juan Zapata y Rosaura Sandoval quienes me apoyaron durante todo este proceso de formación profesional y por siempre brindarme su amor incondicional, consejos, confianza, y por ayudarme a continuar con esta carrera.

# Zapata Sandoval Danuska Sarelly

Dedico a mis padres que gracias a su dedicación he podido lograr mis objetivos enseñándome siempre a ser una mejor persona dándome la confianza y ayuda para culminar mi carrera profesional y a mis hermanos que siempre me dieron su apoyo y su motivación por verme realizada y alcanzar mi meta deseada.

Vilela García Nadia Carolina.

#### **AGRADECIMIENTO**

En primer lugar agradezco a Dios por habernos dado la fortaleza para lograr nuestros objetivos. A la Universidad César Vallejo por darnos la oportunidad de ser una mejor persona y buenas profesionales. A nuestra asesora la Dra. Sara Isabel Cabanillas Ñaño por brindarnos su orientación para la elaboración de la tesis y finalmente agradecer a nuestros padres que fueron apoyo durante estos cinco años, motivándonos a seguir constante y a luchar por nuestros sueños.

# ÍNDICE DE CONTENIDOS

DEDICATORIA	ii
AGRADECIMIENTO	iii
RESUMEN	vii
ABSTRACT	viii
I. INTRODUCCIÓN	1
II. MARCO TEÓRICO	4
III. MÉTODOLOGÍA	12
3.1 Tipo y diseño de investigación	12
3.2 Variables y operacionalización	14
3.3 Población, muestra y muestreo	18
3.4 Técnicas e instrumentos de recolección de datos	
3.5 Procedimiento	21
3.6 Método de análisis de datos	21
3.7 Aspectos éticos	21
IV. RESULTADOS	23
V. DISCUSIÓN	32
VI. CONCLUSIONES	36
VII. RECOMENDACIONES	37
REFERENCIAS	38
ANFXOS	43

# ÍNDICE DE TABLAS

Tabla 1 Cumplimento de pagos de tributos y meta requerida	24
Tabla 2 Resumen del Registro de Compras y Registro de Ventas de la	
empresa García Mío Asociados, Piura 2020	25
Tabla 3 PDT´S de Declaraciones Mensuales- Ventas de la empresa García	
Mío Asociados, Piura 2020	26
Tabla 4 PDT´S de Declaraciones Mensuales-Compras de la empresa García	l
Mío Asociados, Piura 2020	27
Tabla 5 Pago de tributos mensuales de la empresa García Mío Asociados,	
Piura 2018-2020	28
Tabla 6 Pago de tributos la empresa García Mío Asociados, Piura periodo	
2020 declaración anual	29

#### RESUMEN

La presente investigación tuvo como propósito determinar el efecto de los Libros Electrónicos Contables en la posible Evasión Tributaria de la empresa García Mío Consultores Asociados, Piura año 2020. La población de esta investigación fue la empresa García Mío Asociados y la muestra fue la empresa García Mío Asociados periodo 2020 analizando los reportes de compras, ventas, tributos y estados financieros de la empresa del periodo 2020, la técnica e instrumento de recolección de datos se utilizó un análisis documental permitiendo analizar e interpretar los registros contables de la empresa García Mío Asociados, y una entrevista de la cual se consiguió la información necesaria, nuestro problema de investigación fue determinar de qué manera los Libros Electrónicos Contables pudieran encontrar Evasión Tributaria en la empresa García Mío Asociados, Piura año 2020. La metodología utilizada fue aplicada con diseño no experimental - explicativo con un enfoque cuantitativo. Como resultados se aplicó la prueba estadística Wilcoxon, donde el valor p (0.046) fue mayor a 0.01, por tanto, se acepta la hipótesis nula, en donde la meta requerida Sunat = cumplimiento 2020 empresa García Mío Asociados. Se concluyó que los libros contables electrónicos afectaron muy significativamente en una posible evasión tributaria de la empresa.

**Palabras clave:** Libros contables electrónicos, evasión tributaria, registro de compras, registro de ventas, conciencia tributaria, pago de tributos mensuales.

#### **ABSTRACT**

The purpose of this investigation was to determine the effect of Electronic Accounting Books on the possible Tax Evasion of the company García Mío Consultores Asociados, Piura year 2020. The population of this investigation was the company García Mío Asociados and the sample was the company García Mío Associates period 2020 analyzing the reports of purchases, sales, taxes and financial statements of the company for the period 2020, the data collection technique and instrument was used a documentary analysis allowing to analyze and interpret the accounting records of the company García Mío Asociados, and an interview from which the necessary information was obtained, our research problem was to determine how the Electronic Accounting Books could find Tax Evasion in the company García Mío Asociados, Piura year 2020. The methodology used was applied with a non-experimental design - explanatory with a quantitative approach. As results, the Wilcoxon statistical test was applied, where the p value (0.046) was greater than 0.01, therefore, the null hypothesis is accepted, where the required goal Sunat = compliance 2020 company García Mío Asociados. It was concluded that the electronic accounting books had a very significant effect on a possible tax evasion of the company.

**Keywords:** electronic accounting books, tax evasion, purchase registration, sales registration, tax awareness, monthly tax payments

# I. INTRODUCCIÓN

La evasión tributaria es un acto ilícito que se ve frecuentemente a nivel global, actualmente, es importante que las empresas comprendan la importancia de llevar el registro de libros electrónicos contables, dado que, esto implica la formulación de estrategias para minimizar la evasión tributaria e incrementar la recaudación de tributos. En el ámbito internacional se menciona que, para la mayoría de las empresas, los sistemas contables son indispensables y el avance tecnológico conduce al establecimiento de sistemas contables computarizados comúnmente utilizados por las empresas. Por lo tanto, las empresas necesitan mejorar sus sistemas para satisfacer sus necesidades de información con el fin de tomar mejores decisiones. Este sistema contable considera los componentes que perjudican la manera en que se recopila y registra la información, esto depende del tamaño de la organización y la escala de los datos de las transacciones. Los datos contables no tienen nada que ver con otros datos de procesamiento en el sistema y así las empresas mantienen la integridad de su información registrada (Yaser & Manaf, 2020).

En el ámbito nacional los libros electrónicos son una herramienta digital que permite una gestión eficiente, ayuda a controlar las devoluciones y evita la evasión fiscal, pero no todas las empresas del sector empresarial cumplen con llevar registros contables de forma electrónica. Esto se debe a la falta de conocimiento o inconsistencia, por otro lado, estas empresas desconocen qué beneficios les reportarán los medios electrónicos de llevar libros contables, reduciendo costos y cumpliendo con obligaciones como contribuyente (De Velazco, 2017).

Los contribuyentes están obligados a declarar sus ingresos generados mensualmente, esto según el régimen en que se encuentren, ya que sirve para medir la evasión tributaria, es decir que se les recomienda a que tomen la iniciativa de llevar sus registros electrónicamente mediante la herramienta sistemática que ofrece la Superintendencia Nacional de Aduanas. Se identificó que las empresas comerciales de la ciudad de Piura ocultan información al momento de realizar sus declaraciones, con el fin de reducir su impuesto a pagar, generando como consecuencia disminuir la recaudación que realiza la administración tributaria (Mena, 2019).

Esta empresa de consultoría de gestión, actualmente tiene la obligación de cumplir con el uso del aplicativo de libros electrónicos contables, el cual SUNAT lesha brindado para tener un mejor control de sus operaciones y asimismo, poder detectar posibles prácticas de evasión de impuestos, ya que es un mecanismo de control y fiscalización implementado por SUNAT, para poder maximizar la recaudación tributaria y así generan mayores ingresos en nuestro país ayudando a su crecimiento económico. Ante lo descrito se planteó la siguiente problemática

¿De qué manera los Libros Electrónicos Contables pudieran encontrar Evasión Tributaria en la empresa García Mío Asociados, Piura año 2020?

La presente investigación tuvo una importancia social debido a que proporcionaron un apoyo a las investigaciones relacionadas con nuestro tema de investigación. Según los criterios de Hernández, et al. (2014, p.40) afirmó que toda investigación se enfoca en la resolución de problemas, es por ello, que se debe justificar la razón por la que se realizó la investigación, los siguientes criterios son: por conveniencia por las inconsistencias que presento la empresa García Mío Asociados durante el periodo 2020, es por ello, que la presente investigación tuvo como finalidad analizar e interpretar los errores encontrados para poder así ayudar a la empresa a evitar una evasión tributaria. Por otro lado, en relación a la relevancia social se centró que la variable evasión tributaria es una de actos ilícitos más comunes en nuestra sociedad, es por ello, que SUNAT como institución recolectora de impuestos brinda a las empresas diversos mecanismos con el PLE, los cuales las organizaciones deberían adaptarse a estos sistemas, ya que ayudan a encontrar fácilmente las maniobras engañosas que puedan realizar los contribuyentes. Siendo la implementación práctica, el mecanismo que actualmente SUNAT está brindando permitió a la empresa a tener un mejor manejo en el registro contable electrónico, ayudándolos tanto a tomar buenas decisiones y tener un orden en sus operaciones mensuales. Como valor teórico, el ente encargado de la administración y recaudación tributaria, es la Administración Tributaria del Estado (SUNAT), la cual utilizó diversos mecanismos y estrategias para eliminar o reducir la evasión tributaria, uno de estos mecanismos es el sistema PLE, donde Sunat puede obtener información y a la vez le permite corroborar si estos contribuyentes están cumpliendo

Adecuadamente sus obligaciones y fiscalizar al momento de encontrarles una infracción tributaria, detectando maniobras engañosas realizadas por las empresas (Espinoza & Espinoza, 2016). En lo que se refiere a la utilidad metodológica esta investigación es importante, porque ayudó a la empresa a conocer el efecto que tiene los libros electrónicos contables para la disminución de la evasión tributaria y detectar si han cometido actos ilícitos.

A partir de ello se estableció el objetivo general el cual fue: Determinar el efecto de los Libros Electrónicos Contables en la posible Evasión Tributaria de la empresa García Mío Consultores Asociados, Piura año 2020 y como objetivos específicos: a) Analizar los registros de Compras y Ventas mensuales de la empresa García Mío Asociados, Piura año 2020 b) Determinar el Nivel de cumplimiento de pagos de Tributos mensuales de la empresa García Mío Asociados, Piura año 2020.

Siendo la hipótesis general: Los Libros Electrónicos Contables afectaron significativamente en una posible evasión tributaria de la empresa García Mío Consultores Asociados, Piura año 2020.

# II. MARCO TEÓRICO

Como antecedentes que influyeron en la investigación fueron: a nivel internacional, según Pérez (2017), "El gobierno electrónico y el cumplimiento de las obligaciones tributarias" en su artículo de investigación, su objetivo principal fue analizar al gobierno electrónico y determinar su vínculo con la ejecución de la obligación tributaria, para poder obtener información aplicó la técnica de recopilación de datos la cual fue dada por las instituciones públicas. Esta investigación tuvo como finalidad permitir a la administración tributaria a tenerun mejor control en su recaudación de impuestos y asimismo hacer que los contribuyentes cumplan con sus obligaciones efectuando sus principales procesos, y resaltar que se verían beneficiadas ambas partes si es que se trabaja eficientemente permitiéndoles fortalecer su costo de oportunidad. Por otra parte, estas instituciones deben tomar la iniciativa de actualizar sus soportes tecnológicos ya que de esta manera puedan ser semejantes con la del servicio de rentas internas.

Por otro lado, Roselló (2017) "¿Cómo enfrentar la selección de un sistema de información contable?" en su artículo tuvo como objetivo principal establecer nuevas funciones a su sistema de su reporte contable mediante la implementación de estas funciones o incorporando versiones actualizadas, tiene como propósito ayudar a identificar problemas en el sistema actual, con el fin de verificar si pueden resolverse mediante informatización. También proporciona una herramienta que permite la evaluación del software disponible para comprender qué tan bien cubren las necesidades del sistema, y brinda una vista panorámica de todo el proceso de selección y adquisición del sistema de información contable. El verdadero éxito fue identificar desde un principio que no pertenece al campo de las técnicas de información. Este es un plan de negocios, lo que significa que todos los empleados son responsables de su éxito, es decir, la mejor opción para implementar un sistema de información contable requiere un fuerte trabajo en equipo y un liderazgo proactivo. En definitiva, debe formar parte de los objetivos de la empresa, ayudando a que la organización tenga un mejor manejo en sus operaciones contables mensualmente.

Pinto (2019) "Determinantes de la evasión de impuestos en Colombia 2007 -2017" en su artículo tuvo como propósito determinar y analizar la evasión fiscal en Colombia entre 2007 y 2017 y el antecedente comparado con otros países con sistemas impositivos diferentes, tuvo como finalidad explicar los motivos que ocasionan la evasión tributaria en Colombia debido a que los contribuyentes evaden sus impuesto a causa del sistema impositivo, ya que para ellos es complejo e inseguro en vista a la suma de las medidas y leyes que realiza el estado en tan poca duración y a su vez incurre en que el sistema tributario se convierta infructuoso. Para poder identificar las causas de la evasión tributaria se llevó a cabo a través de una observación de artículos académicos utilizables en las bases de datos de Scielo y EBSCO.

No obstante, Arévalo, et al. (2020) "Evasión tributaria y su incidencia en la recaudación fiscal de los pequeños empresarios del cantón Babahoyo" en su artículo de investigación, tuvo como objetivo estudiar y determinar los motivos de la evasión fiscal y sus lineamientos para fortalecer las medidas de control y previsión de la evasión fiscal en el sector productivo en Ecuador. Para obtener información, realizó una encuesta a 140 pequeños empresarios. El propósito del análisis descriptivo y cuantitativo es que la evasión tributaria se relaciona con el ocultamiento de información y la emisión de recibos, para demostrar que los contribuyentes no han completado la facturación y evaden el cumplimiento de sus obligaciones tributarias. Esto se debe a su desconocimiento como contribuyente con una cultura tributaria escasa.

Sin embargo, Sánchez, et al. (2020) "La evasión tributaria originada en el uso de comprobantes de venta" el propósito de su investigación fue analizar fundamentalmente el uso de los ingresos por ventas en las transacciones de los contribuyentes y su relación con los tipos de evasión fiscal. Estos tipos de evasión fiscal hacen que los contribuyentes paguen menos impuestos, dañan los intereses nacionales y reducen los recursos obtenidos de la tributación. Además, también estudió las leyes y regulaciones tributarias vigentes en el sistema tributario, incluidos los mecanismos para prevenir la evasión y el fraude tributario. El método de investigación fue mixto porque analiza los motivos de la evasión fiscal por parte de los contribuyentes y los datos estadísticos que se obtienen de la información

obtenida y solicitada por el SRI. Los principales problemas de esta investigación fueron: la falta de percepción en el sistema tributario por parte de los ciudadanos. Como resultado detectaron que, por la complejidad del sistema, estos contribuyentes deciden reducir sus pagos de impuestos, e incluso la deficiencia para cumplir con sus obligaciones tributarias.

A nivel nacional, Romaní (2017) "Aplicación de los Libros Electrónicos de registro de compras y ventas cómo herramienta contra de la disminución de la evasión de impuestos de la empresa industrial GRUPO KLAUS S.A.C de Lima Metropolitana, Año 2016" el propósito de su estudio fue examinar el uso de los libros electrónicos como mecanismo para reducir la evasión fiscal, pues SUNAT se enfoca en mejorar el negocio que realiza la agencia y lo utiliza como pilar principal. La investigación tuvo como diseños de investigación descriptivos, estadísticos y/o analíticos, con corte transversal no experimental. Por estos motivos, se recomendó realizar trabajos de investigación para que la empresa pueda administrar sus bienes, mecanizando la evolución de compras, ventas y control de inventarios, y ejecutar la normativa vigente impuesta por la SUNAT antes de que se les presente una inspección. Esto les sirvió de apoyo para tener un proceso de búsqueda eficiente, clasificando y enviando la información correcta.

Díaz (2020) "Registro de libros contables electrónicos y su incidencia en la disminución de la evasión de impuestos en la Fábrica de Dulces Tradicionales, Chiclayo" en su trabajo de investigación, su finalidad fue señalar en que tanto influye los libros electrónicos contables en la reducción de la evasión tributaria, es por ello que para la obtención de datos se utilizó como herramientas la entrevista y una guía documental, siempre y cuando validadas por un experto en la materia, como resultado se observó que dentro de esta fábrica de dulces se ve el efecto entre sus dos variables de estudio, es decir que el PLE interviene en la evasión tributaria que se presenció en esta empresa, dado que no tomaban la iniciativa de utilizar el sistema tecnológico que brinda la SUNAT.

Por otra parte, Cacha (2017) en su tesis titulada "Aplicación del sistema libros electrónicos y su incidencia en la evasión tributaria de empresas comerciales de abarrotes, Huaraz, 2015-2016", tuvo como propósito identificar la incidencia que tiene el PLE en la evasión de tributos de los comerciantes de abarrotes de la

cuidad de Huaraz, para su recolección de información aplicaron una guía de observación del registro contable de cuatro empresas comerciales de abarrotes, dando como resultado que si existe una influencia entre estas dos variables de estudio, es por esto que se logró identificar que este sistema es muy útil para SUNAT en la disminución de la evasión tributaria ya que tiene relación directa con los registros contables que realizan mensualmente estos comerciantes y así poder contrarrestar este hecho ilícito.

Mientras tanto, Altamirano (2018) en su tesis "Los libros electrónicos establecidos por SUNAT y su incidencia en la reducción de la evasión tributaria enla empresa Corporación Yurack SRL, Chota, 2017", su objetivo principal para realizar su investigación fue determinar en cuanto influye la tributación para el desarrollo de la empresa y otras organizaciones que estén en su mismo rubro, para poder obtener un buen resultado se utilizó como población a los empleados de dicha entidad y como muestra a algunas organizaciones relacionadas a la empresa en estudio, es por ello que el 76% de estas empresas aceptan el sistema que brinda SUNAT para el registro de sus operaciones teniendo un mejor control y asimismo ayudar a la administración tributaria en la recaudación de los impuestos, se concluyó que todas estas empresas relacionadas en este rubro están de acuerdo con esta investigación.

Sin embargo, Zambrano (2019) en su tesis "Los libros electrónicos y su influencia en la evasión tributaria en las empresas Constructoras Los Olivos-2018", su propósito fue determinar si los libros electrónicos afectarán la evasión fiscal de las empresas constructoras, debido a que varias empresas constructoras en el Perú no cumplen con llevar libros contables electrónicamente porque decidieron evadir impuestos al no presentar informes mensuales de sus ingresos y gastos ante la SUNAT, debido a esto se llevó acabo el nuevo sistema de programa de libros electrónicos (PLE) para así poder tener un control de la evasión de impuestos teniendo como objetivo principal conocer los incumplimientos de los contribuyentes los cuales muchas veces alteran sus ingresos presentando facturas falaces para así reducir su pago del IGV debido a éstos hechos estamos paralizando el crecimiento de nuestro país, se llevó a cabo una recopilación de datos a los trabajadores de construcción del distrito de los Olivos.

En paralelo a, Rodríguez (2019) en su tesis "Sistema de libros electrónicos y su incidencia en el impuesto a la renta Bussines Varomag S.A.C", tiene como propósito especificar de qué manera el sistema de libros electrónicos incidió en el impuesto a la renta, nos dice que la evasión tributaria es un engaño fiscal debido a que los contribuyentes aminoran el monto que les corresponde pagar brindando así información falsa en sus declaraciones mensuales ocultando información y disminuyendo el tributo a pagar por ello SUNAT elaboro estrategias implementado Sistema de libros electrónicos para que así el contribuyente pueda llevar un mejor control y orden de sus registros contables.

Por otro lado a, Gudiño (2019) en su trabajo de investigación "Registro de ventas y compras electrónicos y sus incidencia en los estados financieros de la empresa Services Corporation SAC - Huánuco 2018", su propósito fue señalar el nivel de influencia que tienen los registros contables en los estados financieros de dicha empresa, para la recopilación de información utilizaron como instrumentos encuesta y cuestionario y asimismo una prueba estadística para determinarla relación entre las dos variables. Es decir que este sistema ayudo a los contribuyentes a registras tanto sus ventas y compras electrónicos o manuales de cada mes.

A nivel local, Saavedra (2018) en su tesis "Análisis de la evasión tributaria al SENCICO por los contribuyentes de Piura y su recaudación en el periodo 2016 - 2017" su propósito fue comprender la particularidad que conduce a la evasión, determinando el valor aproximado del grado de infracción, y diagnosticar la efectividad de las medidas de control en la atracción de recursos económicos; en principio, la teoría, principales razones, y métodos de medición de la evasión fiscal. Este estudio fue descriptivo, no experimental y transversal, se aplicó un método híbrido basado en herramientas de cuestionario y lineamientos de análisis documental a una muestra de 87 contribuyentes auditados de la industria de la construcción de Piura. La conclusión a la que se llegó al final del trabajo fue que la evasión fiscal de las donaciones de SENCICO alcanzó el 70% en 2017, lo que serelaciona con el desconocimiento de obligaciones del gobierno, la insuficiente conciencia tributaria y la mala gestión.

Ramos (2019) en su investigación titulada "La incidencia de la evasión tributaria en las empresas del sector servicio, rubro hotelería de la ciudad de Piura en el año 2017", tuvo como propósito en su investigación determinar e identificar las causas y efectos de la evasión fiscal por parte de las empresas de servicios en Piura. Se ha desarrollado un método cuantitativo, el nivel fue descriptivo, diseño no experimental y las técnicas y herramientas son investigaciones. Se realizó una muestra de conveniencia no aleatoria de 30 empresas de los departamentos y áreas de investigación para obtener la evasión fiscal. La razón principal fueron los propios empresarios, especialmente la cultura de baja tributaciónde la misma población. Otra razón es que los empresarios son el objetivo principalde obtener mayores ingresos, y en el contexto de una correcta tributación y pagopor parte del estado, porque creen que el gobierno ha adoptado abusos en la gestión adecuada del dinero recaudado. En resumen, se concluyó que la evasión fiscal existe en muchos sectores económicos del Perú y del mundo.

No obstante a, Romero (2018) afirmó que a pesar del avance de la tecnología la evasión tributaria continúa siendo un problema y con el tiempo incrementa cada día más reduciendo así los ingresos para el Estado sumándole así la falta de cultura tributaria donde el contribuyente decidí ocultar información pensando solo es su beneficio propio lo cual trae consigo perjudicar a la sociedad es por ello, que la facturación electrónica es una medida de control, brindando así nuevas herramientas para el contribuyente y así luchar contra la evasión tributaria.

Málaga (2019) investigo que mediante el sistema de libros electrónicos se va a beneficiar a los contribuyentes a la hora de ejecutar sus obligaciones tributarias en el cumplimiento de ellas, estableciendo una nueva herramienta de sistema electrónico el cual no es tan complicado y generara beneficios en cuanto la rapidez de la información contable y así SUNAT tenga un mejor control y recaudación de los impuestos.

López (2018) el uso del sistema de libros electrónicos permitirá a la empresa a tener información real y detallada teniendo un mejor control en su contabilidad y tomando mejores decisiones ya que mediante estos los libros electrónicos se podrá evadir los libros manuales porque ya no serán necesario, puesto que SUNAT tendrá guardada en la base de datos toda la información.

Yañez (2018), definió que un registro de ventas ayudará a los contribuyentes

a tener un método de control computarizado que pueda mantener sus registros precisos y acceder a la verificación individual de cada archivo, e ingresar el monto total de operaciones diarias para las cuales no se han otorgado créditos tributarios de manera consolidada. El sistema de control de registros de ventas guarda información detallada y permite la verificación individual de cada expediente, promueve la provisión y venta de productos para mantener el crecimiento del control interno de la empresa, podemos ver hoy que las ventas provienen de medios técnicos para brindar servicios de calidad para mejorar el proceso de ventas.

Usquiano (2016) señaló que el registro de compras es un libro complementario obligatorio que registra la compra de bienes o servicios adquiridos por la empresa durante el desarrollo de sus actividades económicas. Consiste en el impuesto empresarial general, por lo que cada recibo de pago debe ser de forma manual o mediante computadora en el formulario de registro, y hay un informe detallado para facilitar el control de la tributación, reduciendo así la evasión fiscal.

Puma (2017) definió a la conciencia tributaria describe las disposiciones y doctrinas de las personas que voluntariamente contribuyen al Estado. También se define como la "razón" o "sentido común" que la gente usa para intervenir frenteal tributo o tomar una posición, sin embargo, puede ser positivo o negativo, esto dependerá de los factores externos e internos del contribuyente. Los valores morales de las personas, las familias, los grupos sociales y la relación entre la sociedad y el país se consideran un factor importante. A falta de conciencia tributaria el contribuyente tendrá dificultad en su criterio de selección personal que es decidir y actuar ante las obligaciones fiscales.

Romero (2016) afirmó que esta capacidad de pagar impuestos ayuda a aumentar los ingresos de un país. El estado estipula que este impuesto forma parte de la productividad en forma de servicios personales o contribuciones de cualquier naturaleza. Los ciudadanos son responsables de la sociedad, es por ello, que los impuestos son tan importantes para una nación, porque son parte de la tierra y los productos laborales de un país, disponibles para el gobierno, siempre y cuando el estado lo administre de manera efectiva, mostrando mejores beneficios de distribución de ingresos.

#### III. MÉTODOLOGÍA

# 3.1.- Tipo y diseño de investigación

# 3.1.1 Tipo de investigación

Según Nicomedes (2018), la investigación aplicada permitió resolver problemas prácticos, además, apoyo en la investigación básica para lograr este objetivo, esto proporciono los conocimientos teóricos necesarios para resolver, permitiendo la aplicación de la ciencia a problemas sociales y corporativos. Para ello, se basó en las doctrinas de la investigación básica y obtuvo de ella los conocimientos necesarios, el objetivo de esta investigación fue solucionar situaciones que se presentaron en la realidad. Por tanto, su enfoque de trabajo fue claro, se analizó e investigo problemas para encontrar soluciones, una vez encontrada la respuesta, se puedo aplicar a situaciones similares. Tuvo como propósito generar nuevos conocimientos para mejorar la vida de las personas, los procesos productivos de las empresas o la prestación de servicios públicos y privados.

## 3.1.2 Diseño de Investigación

La presente investigación sostuvo un diseño de investigación no experimental - explicativo con un enfoque cuantitativo. Íniquez & Gonzales (2018) afirmaron que el diseño no experimental no controla ni manipula las variables de investigación. Para realizar un estudio, los autores analizaron los fenómenos a estudiar en su trabajo de investigación y obtuvieron directamente datos para su análisis en su medio natural. En la investigación no experimental, si es necesario, el investigador se desplazó al lugar donde ocurre el fenómeno a estudiar, realizando una encuesta, entrevista u otro tipo de instrumento directamente. En general, se trató de hechos preexistentes, desarrollados según sus propias leyes o normas internas. Por otro Hernández (2017) precisó que una investigación lado. experimental no presenta manipulación deliberada de variables, es decir, en estos estudios no se cambiaron deliberadamente la variable independiente para ver su influencia en otras variables, si no, observaron y analizaron los fenómenos que ocurren en el medio natural. En la investigación no experimental, hay variables independientes que no fueron manipuladas, por lo que estas variables no se pudieron controlar ni afectaron directamente en la investigación.

Según Vásquez (2016) indicó que el método explicativo busca encontrar la causa o razón de ciertos fenómenos. El objetivo final fue explicar por qué ocurre el fenómeno y las condiciones en las que ocurre. Fueron orientados a la verificación de hipótesis causales en tres niveles; es decir, identificaron y analizaron las causas (variables independientes) y sus resultados, expresados en hechos verificables (variables dependientes). Este tipo de investigación involucró el esfuerzo de los investigadores y una fuerte capacidad de análisis, síntesis e interpretación. Asimismo, explicó por qué la investigación puede considerarse explicativa, se realizó para promover el desarrollo del conocimiento científico, según Babativa (2017) la investigación cuantitativa se originó a partir de la exploración del conocimiento científico, su característica es comprender la realidad de diferentes fenómenos sociales, los cuales fueron entendidos a través del pensamiento humano; los datos obtenidos fue producto de medir las variables observadas del objeto de investigación, y su propósito fue explicar y predecir. Los investigadores pudieron adoptar un punto de vista exploratorio cuando hay pocos o ningún objeto de encuesta de acuerdo con sus propias intenciones de investigación y tradiciones de investigación. A través de las estadísticas, los objetos de investigación tuvieron características externas, y estuvieron relacionados con las variables.

GE: A<sub>1</sub> ------ X------ A<sub>2</sub>

A<sub>1</sub>: Cumplimiento 2020 Empresa García Mío

X: Sistema Libros Electrónicos

A2: Meta Requerida Sunat

GE: Grupo Experimental

# 3.2.- Variables y operacionalización

Variable independiente: Libros electrónicos contables

# Definición conceptual:

Malagá (2019) afirmó que mediante el sistema de libros electrónicos se beneficiaron los contribuyentes a la hora que ejecutaron sus obligaciones tributarias en el cumplimiento de ellas, establecieron un nueva herramienta de sistema electrónico el cual no es tan complicado y generaron beneficios en cuanto a la rapidez de la información contable y así SUNAT obtuvo un mejor control y recaudación de los impuestos.

# Definición operacional:

Análisis de los documentos otorgados por la empresa y descripción de los conocimientos de los colaboradores de la empresa en relación a los libros electrónicos contables. Se reforzó con la aplicación de una entrevista dentro de la empresa.

**Indicadores:** comprobantes de compra; declaración de compras; comprobantes de venta; declaración de ventas.

Variable dependiente: Evasión Tributaria

Definición conceptual:

Romero (2018) A pesar del avance de la tecnología la evasión tributaria continúa siendo un problema y con el tiempo incrementa cada día más reduciendo así los ingresos para el Estado sumándole así la falta de cultura tributaria donde el contribuyente decidió ocultar información pensando solo en su beneficio propio lo cual trajo consigo perjudicar a la sociedad, es por ello, que la facturación electrónica es una medida de control, donde brindo así nuevas herramientas para el

contribuyente y así lucharon contra la evasión tributaria.

Definición operacional:

Se describió los conocimientos de los colaboradores de la empresa García Mío Asociados S.C en relación a la evasión tributaria. Se reforzó a través de una entrevista.

**Indicadores:** Falta de educación tributaria; falta de solidaridad; pago PDT/IGV; causas de los comprobantes de pago.

16

# 3.3.- Población, muestra y muestreo

#### 3.3.1. Población

Según Martínez (2021) definió población como un grupo de elementos de una misma especie, y se encontraron ubicados en la misma área geográfica en un momento específico. Aunque estuvieron relacionados con personas, compuestos por cualquier tipo de componente. Para el desarrollo de la presente investigación la población fue la empresa García Mío Asociados.

#### 3.3.2. Criterios de selección

#### Criterios de inclusión:

 Se consideró los documentos contables de los registros de compras y ventas del periodo 2020 de la empresa García Mío Asociados S.C.

#### Criterios de exclusión:

• Se excluyó todos los documentos contables que no están relacionados con nuestra investigación.

#### 3.3.3 Muestra

Según Gutierres (2016) la muestra se definió como subcategorías de población o universo. Para seleccionar una muestra, se basó en las características generales. No solo cualquier parte de la población constituyo una muestra adecuada para obtener inferencias válidas sobre toda la población. Para ello, se cumplieron determinadas condiciones a las que nos referíamos en el término "representación". Cuanto más cerca estábamos de la "representación", más precisas fueron las inferencias realizadas utilizando una muestra como base. La muestra fue el 100% de la población, se analizaron reportes de compras, ventas, tributos y estados financieros de la empresa García Mío Asociados del periodo 2020.

#### 3.3.4 Muestreo

La investigación presentó un muestreo no probabilístico, es decir, no se realizaron bajo la norma de selección probabilística, en el proceso intervinieron las opiniones y estándares personales de los investigadores, o no existieron una norma claramente definida o verificada. Por esta razón, se utilizó en base a la experiencia, esto lo define (Carrasquedo, 2017). El tamaño de la muestra fue el 100% de la población, realizado a criterio del investigador (Hernández, et al. 2014).

#### 3.3.5 Unidad de análisis

Se consideró reportes de compras, ventas, tributos y estados financieros.

#### 3.4.- Técnicas e instrumentos de recolección de datos

#### 3.4.1 Técnica

#### **Análisis documental**

Según Cortazzo & Schettini (2016), definió la revisión de documentos como interesante, porque "constituyo el punto de entrada del trabajo de investigación, y en ocasiones incluso el origen del tema o problema del estudio. La naturaleza del documento fuente pudo ser diversa: personal, institucional o grupal, formal o informal". De esta forma, se puedo conseguir información valiosa para lograr un marco que básicamente incluyo describir los hechos cotidianos, los problemas y reacciones más comunes de la persona o estudio que se analizó y se conocieron el nombre y rol. Asimismo, revelaron el interés y las perspectivas de comprender la realidad, que fueron las características de las personas que redactaron o elaboraron estos documentos. Esta técnica permitió analizar e interpretar los registros contables de la empresa García Mío Asociados.

#### **Entrevista:**

Según Hernández, et al. (2016), señaló que una entrevista significa ver algo entre dos personas, acercándose al objeto de la investigación y usando la visión de las dos personas como referencia, no solo la

visión de una persona, sino también, el conocimiento que construyó la interacción entre el entrevistador y el entrevistado. Esto permitió conseguir la información necesaria y acorde a los objetivos de la presente investigación de parte de los entrevistados quienes fueron los colaboradores que se encuentran dentro del área contable de la empresa García Mío Asociados, de quienes anticipadamente se les informó que se les realizara una entrevista aceptando su consentimiento.

#### Guía de análisis documental

Según Diaz (2015) una guía de análisis documental permitió al investigador lograr un análisis amplio e íntegro de los documentos que se requirieron para realizar el análisis e interpretación respectiva, revisando la información por medio de un del Excel tanto del registro de compras, asimismo, el de ventas y estado financiero.

#### Cuestionario

El cuestionario se entregó al público que quiso conocer su opinión o evaluaron su conocimiento una vez contestada, se puedo analizar obtener conclusiones personales, para de agrupaciones predicciones estadísticas según su naturaleza. En general, cada cuestionario se aplicó un conjunto de preguntas a responder, las cuales se redactaron con la mayor claridad posible evitando confusiones o malentendidos, ya que la redacción o la forma en que se estructuraron las preguntas, e incluso su orden en el papel, dependieron en gran medida del tipo de resultados obtenidos. Los cuestionarios son herramientas comunes y populares porque son económicas, donde se realizaron en forma oral o escrita, estandarizadas o altamente personalizadas, es decir, son un tipo de encuesta altamente adaptable (Raffino, 2021). Para ello se construyó una serie de preguntas para conocer la opinión de los especialistas.

#### 3.5.- Procedimiento

Se solicitó principalmente el consentimiento informado al gerente de la empresa, con el propósito de poder obtener el acceso a la información que se necesitó para realizar esta investigación.

Por otro lado, se dio conocimiento que aparte de requerir la documentación de libros contables ya sea el registro de compras y ventas, se aplicó una entrevista al área contable de la empresa, quienes voluntariamente contestaron a las interrogantes que se les realizó. Esto se llevó a cabo con el propósito de analizar de qué manera los libros electrónicos contables afectan en la evasión tributaria en la empresa García Mío Consultores Asociados, Piura año 2020, para la obtención de las respectivas tablas de frecuencia de los resultados y discusión.

#### 3.6.- Método de análisis de datos

#### Análisis documental

Zenteno (2020) estipuló el propósito del análisis de documentos: informativo y científico; a favor de la innovación de la tecnología de análisis documental, dando respuesta a las necesidades de la investigación, por lo que es una tecnología científica auxiliar; el análisis de documentos no es generar un nuevo documento, sino a través de los documentos auxiliares se realizó el control y la comprensión de los documentos.

En esta investigación se utilizó los registros electrónicos contables que nos brindó la empresa en formato Excel, tanto el registro de compras y ventas, para analizar y observar sus inconsistencias durante el periodo 2020, ya que nos permitió indagar las operaciones que realizó la empresa García Mío Asociados en el año de estudio.

#### 3.7.- Aspectos éticos

Según Niño (2019) los aspectos éticos contribuyeron al estudio de los factores morales relacionado con la ética de la investigación, este campo de conocimiento obviamente incluyó la investigación y el cumplimiento de principios éticos logrando un buen rendimiento en la investigación minimizando el daño y la equivocación.

Por lo tanto, el presente estudio aplicó los siguientes principios fundamentales éticos los cuales fueron, alta calidad, autonomía, no maleficencia y evitar plagio, asimismo, cumplió con el requerimiento académico de la aprobación por parte del programa Turnitin, asegurando que la información de este estudio sea propia y legal.

#### IV. RESULTADOS

En la actualidad, nos encontramos inmersos en el proceso de globalización económica, lo que conlleva a una serie de nuevas tecnologías para obtener y analizar información con mayor eficiencia. Ante los cambios que se están produciendo en el país, SUNAT ha propiciado la creación de sistemas electrónicos, que están diseñados para brindar mayor seguridad de control no solo para la gestión administrativa sino también para los contribuyentes. Es por esto que de acuerdo con la resolución reglamentaria N°248-2012/SUNAT, desde el 1 de enero de 2013, las entidades designadas como principales contribuyentes se han incluido en el sistema de libros electrónicos (SLE), todo con el propósito de mejorar el cumplimiento de las obligaciones tributarias, con el objetivo principal de evitar el registro de operaciones irreales, uso indebido de facturas falsas o facturas que no sean deducibles por costos o gastos.

El Estudio Contable García Mío Consultores Asociados Sociedad Civil, tiene como actividad principal es la consultoría de gestión, brindando información confiable y oportuna a sus clientes, con 12 años de trayectoria dentro del mercado. Actualmente el estudio contable acompaña a sus clientes en el desarrollo de su negocio, lo que hace participes de su crecimiento como empresa, brindándoles un alto estándar de calidad, confiabilidad y ética profesional, garantizando así que sean imprevistos por Sunat y de cualquier contingencia que se les presente y asimismo generarles una seguridad para que puedan alcanzar sus objetivos comerciales.

#### 4.1 Resultados de la investigación respecto al objetivo general

Determinar el efecto de los Libros Electrónicos Contables en la posible Evasión Tributaria de la empresa García Mío Consultores Asociados, Piura año 2020.

Tabla 1

Cumplimento de pagos de tributos y meta requerida

Periodo	Mes	Cumplimiento 2020	Meta Requerida
1	Enero	5	6
2	Febrero	6	6
3	Marzo	6	6
4	Abril	6	6
5	Mayo	6	6
6	Junio	6	6
7	Julio	5	6
8	Agosto	5	6
9	Setiembre	5	6
10	Octubre	6	6
11	Noviembre	6	6
12	Diciembre	6	6

Fuente: programa SPSS

Mediante la prueba no paramétrica de Wilcoxon se determinó:

El Valor p (0.046) fue mayor a 0.01, por tanto, se acepta la Hipótesis Nula: Meta Requerida SUNAT = Cumplimiento 2020 Empresa García Mío.

**Ho:** Meta Requerida SUNAT = Cumplimiento 2020 Empresa García Mío.

**H1:** Meta Requerida SUNAT > Cumplimiento 2020 Empresa García Mío.

**INTERPRETACIÓN:** Los libros contables electrónicos afectaron muy significativamente una posible evasión tributaria de la empresa García Mío Consultores Asociados, Piura año 2020, esto se determinó mediante una prueba de normalidad para poder de esta manera efectuar una prueba estadística que se ajuste a nuestros datos, es por ello que se aplicó la prueba de Wilcoxon(anexo 09 y anexo 10).

# 4.2 Resultados de la investigación respecto al objetivo específico a)

Analizar los registros de Compras y Ventas mensuales de la empresa García Mío Asociados, Piura año 2020.

Tabla 2

Resumen del Registro de Compras y Registro de Ventas de la empresa

García Mío Asociados, Piura 2020

**REGISTRO DE COMPRAS 2020** 

**REGISTRO DE VENTAS 2020** 

PERIODO	MES	MONTO TOTAL DE LA BASE IMPONIBLE	MONTO TOTAL DE IGV	MONTO TOTAL DE LOS COMPROBANTES DE PAGO	MONTO TOTAL DE LA BASE IMPONIBLE	MONTO TOTAL DE IGV	MONTO TOTAL DE LOS COMPROBANTES DE PAGO	MONTO A PAGAR DE RENTA
1	Enero	S/18,567	S/3,342	S/21,909	S/86,077	S/15,494	S/101,571	S/860.77
2	Febrero	S/17,859	S/3,215	S/21,074	S/160,522	S/28,894	S/189,416	S/1,605.22
3	Marzo	S/13,329	S/2,399	S/15,728	S/104,251	S/18,765	S/123,016	S/1,042.51
4	Abril	S/14,054	S/2,530	S/16,584	S/40,017	S/7,203	S/47,220	S/400.17
5	Mayo	\$/8,953	S/1,612	S/10,565	S/57,623	S/10,372	S/67,995	S/576.23
6	Junio	S/8,795	S/1,583	S/10,378	S/56,095	S/10,097	S/66,192	S/560.95
7	Julio	S/15,320	S/2,758	S/18,078	S/41,456	S/7,462	S/48,918	S/414.56
8	Agosto	S/10,907	S/1,963	S/12,870	S/57,549	S/10,359	S/67,908	S/575.49
9	Setiembre	S/7,703	S/1,387	S/9,090	S/115,648	S/20,817	S/136,465	S/1,156.48
10	Octubre	S/7,371	S/1,327	S/8,698	S/124,570	S/22,423	S/146,993	S/1,245.70
11	Noviembre	S/10,051	S/1,809	S/11,860	S/74,023	S/13,324	S/87,347	S/740.23
12	Diciembre	S/13,578	S/2,444	S/16,022	S/226,047	S/40,688	S/266,735	S/2,260.47
тот	ALES	S/146,487	S/26,369	S/172,856	S/1,143,878	S/205,898	S/1,349,776	S/11,439

Fuente: elaboración propia

# Interpretación:

En la tabla 4 se apreció el resumen de las operaciones mensuales tanto del registro de compras como el de ventas de la empresa García Mío Asociados Sociedad Civil, Piura año 2020, el cual se colocó los montos totales por cada mes de enero hasta diciembre

Tabla 3

PDT'S de Declaraciones Mensuales- Ventas de la empresa García Mío
Asociados, Piura 2020

PDT'S Declaraciones Mensuales IGV Cuenta Propia- Ventas

Periodos		Base		Tributo
2020-01	100	S/.86,077.00	101	S/.15,494.00
2020-02	100	S/.160,522.00	101	S/.28,894.00
2020-03	100	S/.104,251.00	101	S/.18,765.00
2020-04	100	S/.40,017.00	101	S/. 7,203.00
2020-05	100	S/.57,623.00	101	S/.10,372.00
2020-06	100	S/.56,095.00	101	S/.10,097.00
2020-07	100	S/.41,456.00	101	S/. 7,462.00
2020-08	100	S/.57,549.00	101	S/.10,359.00
2020-09	100	S/.115,648.00	101	S. 20,817.00
2020-10	100	S/.124,570.00	101	S/.22,423.00
2020-11	100	S/.74,023.00	101	S/.13,324.00
2020-12	100	\$/.226,047.00	101	S/.40,688.00
Totales	100	S/.1,143,878.00	101	S/.205,898.00

Fuente: elaboración propia.

# **INTERPRETACIÓN:**

Se consideró los Pdt's mensuales de la empresa García Mío Asociados, detallado de cada presentación declarada a SUNAT con un total de base imponible de: S/ 1, 143,878.00 del periodo 2020.

Tabla 4

PDT'S de Declaraciones Mensuales-Compras de la empresa García Mío
Asociados, Piura 2020

PDT'S Declaraciones Mensuales IGV Cuenta Propia- Compras

Periodos	Bas	se	Tribu	to
2020-01	100	S/.18567.00	101	S/. 3342.00
2020-02	100	S/.17859.00	101	S/. 3215.00
2020-03	100	S/.13329.00	101	S/. 2399.00
2020-04	100	S/.14054.00	101	S/. 2530.00
2020-05	100	S/. 8953.00	101	S/. 1612.00
2020-06	100	S/. 8795.00	101	S/. 1583.00
2020-07	100	S/.15320.00	101	S/. 2758.00
2020-08	100	S/.10907.00	101	S/. 1963.00
2020-09	100	S/. 7703.00	101	S/. 1387.00
2020-10	100	S/. 7371.00	101	S/. 1327.00
2020-11	100	S/.10051.00	101	S/. 1809.00
2020-12	100	S/.13578.00	101	S/. 2444.00
Totales	100	S/.146487.00	101	S/. 26369.00

Fuente: elaboración propia.

# **INTERPRETACIÓN:**

Se consideró los Pdt's mensuales de la empresa García Mío Asociados, detallado de cada presentación declarada a Sunat con un total de base imponible de: S/146,487.00 del periodo 2020.

# 4.3 Resultados de la investigación respecto al objetivo específico b)

Determinar el Nivel de cumplimiento de pagos de Tributos mensuales de la empresa García Mío Asociados, Piura año 2020.

Tabla 5 Pago de tributos mensuales de la empresa García Mío Asociados, Piura 2018-2020

TRIBUTOS A PAGAR DE LA EMPRESA GARCIA MIO									
PERIODO	2018 DO MES			201	9	2020			
		IGV	I.R	IGV	I.R	IGV	I.R		
1	Enero	S/0.00	S/0.00	S/1,069.00	S/288.00	S/12,066.00	S/861.00		
2	Febrero	\$/0.00	S/0.00	S/16,334.00	S/1,452.00	S/25,540.00	S/1,607.00		
3	Marzo	S/0.00	S/0.00	S/12,255.00	S/1,086.00	S/16,309.00	S/1,043.00		
4	Abril	S/0.00	S/0.00	S/13,292.00	S/957.00	S/4,673.00	S/400.00		
5	Mayo	S/0.00	S/0.00	S/13,243.00	S/1,011.00	S/8,760.00	S/576.00		
6	Junio	S/3,542.00	S/221.00	S/3,527.00	S/442.00	S/8,476.00	S/561.00		
7	Julio	S/10,369.00	S/647.00	S/6,419.00	S/537.00	S/4,704.00	S/415.00		
8	Agosto	S/5,830.00	S/509.00	S/9,848.00	S/889.00	S/8,396.00	S/575.00		
9	Setiembre	S/5,254.00	S/440.00	S/9,821.00	S/791.00	S/19,430.00	S/806.00		
10	Octubre	S/3,510.00	S/371.00	S/5,296.00	S/520.00	S/21,096.00	S/1,246.00		
11	Noviembre	S/2,789.00	S/363.00	S/5,154.00	S/395.00	S/11,515.00	S/740.00		
12	Diciembre	S/6,741.00	S/530.00	S/12,658.00	S/948.00	S/38,244.00	S/2,260.00		
тот	ALES	S/38,035.00	S/3.081.00	S/108,916.00	S/9,316.00	S/179,209.00	S/11,090.00		

Fuente: elaboración propia.

# Interpretación:

En la tabla 7 se puedo observar que la empresa en el periodo 2018 empezó con su facturación electrónicamente a partir del mes de Junio, es por ello que se visualizó la evolución de sus tributos a pagar, siendo así que la empresa realizo la compensación de sus pagos con el saldo a favor del impuesto a la renta contra pagos a cuenta, mientras que en el IGV no se realizó el pago al momento de la declaración, sino que lo efectuó en el transcurso de los meses.

Tabla 6

Pago de tributos la empresa García Mío Asociados, Piura periodo 2020 declaración anual.

# ESTADO DE SITUACIÓN FINANCIERA DEL AÑO 2020-DECLARACIÓN ANUAL

PERIODO	MES	ACTIVO		PASIVO				INTERPRETACION										
		Ctas. Por cobrar comerciales - ter.	INTERPRETACION	Trib. Y aport. Sist. Pens. Y salud por pagar	INTERPRETACION	Tributo	Monto											
,	_					NO	NO	La empresa debe impuesto										
1	Enero					RAF -		Se acogen al										
2	Febrero					IGV	s/.10,283.00											
3	Marzo					RAF - IGV	s/.11.346.00	aplazamiento o fraccionamiento										
						RAF -		(RAF) debido a que										
4	Abril		Se puede observar			IGV	s/.5,016.00	tienen muchas										
5	Mayo		que hay un aumento en sus			RAF - IGV	s/.9,234.00	cuentas por cobrar el cual son al crédito										
6	Junio	S/ 27/1 8/10 00	S/ 274 849 00	S/ 274 849 00	cor	cuentas por cobrar comerciales tercero debido a sus facturas son al crédito por el motivo que los proveedores demoran en cancelar es por ello que la empresa	cuentas por cobrar comerciales tercero debido a sus facturas son al crédito por el motivo que los proveedores demoran en cancelar es por ello	cuentas por cobrar comerciales tercero debido a sus facturas son al crédito por el motivo que los proveedores demoran en cancelar es por ello	cuentas por cobrar comerciales tercero debido a sus facturas son al crédito por el motivo que los proveedores demoran en cancelar es por ello	cuentas por cobrar comerciales tercero debido a sus facturas son al crédito por el motivo que los proveedores demoran en cancelar es por ello	cuentas por cobrar comerciales tercero debido a sus facturas son al crédito por el motivo que los proveedores demoran en cancelar es por ello	cuentas por cobrar comerciales tercero debido a sus facturas son al crédito por el	comerciales tercero debido a sus facturas son al crédito por el	S/.65,872.00	Se puede observar que la cuenta de tributos esta elevada debido a que no se ha	RAF - IGV	s/.5,060.00	y por esto motivo cumple con sus obligaciones pero con retraso
7	Julio	37.274,049.00	proveedores demoran en cancelar es por ello	proveedores demoran en cancelar es por ello	proveedores demoran en cancelar es por ello							37.00,072.00	pagado el IGV a tiempo y los intereses corren por día		NO	La empresa debe impuesto		
8	Agosto		cuenta con poca solvencia para cubrir con el pago de tributos			NO	NO	La empresa debe impuesto										
	Setiemb					NO	NO	La empresa debe impuesto										
9	re																	
10	Octubre Noviemb					IGV	s/.16,110.00	s/. 65,872 monto										
11	re Diciemb					IGV	s/.11,515.00	a cancelar por IGV										
12	re					IGV	s/.38,247.00											

Fuente: elaboración propia

# Interpretación:

En la tabla 8 se puedo observar que en la declaración anual del periodo 2020 la empresa se acogió al régimen de aplazamiento o fraccionamiento (RAF) para poder cumplir con el debido pago de sus obligaciones tributarias, y además se visualizó que la empresa tiene un monto de 65,872 a cancelar por IGV, es por esto que se ve detallado dentro de la cuenta tributos por pagar, ya que no se canceló el IGV a tiempo y los intereses aumentaron por día por el motivo que presento un monto elevado de las cuentas por cobrar comerciales terceros debido a que los clientes demoraron en cancelar su servicio brindado por la empresa y contaban con poca solvencia para cubrir con el pago de tributos.

## V. DISCUSIÓN

En relación al objetivo general de la investigación determinar el efecto de los Libros Electrónicos Contables en la posible Evasión Tributaria de la empresa García Mío Consultores Asociados, Piura año 2020, en los resultados se utilizó un consolidado de datos para poder realizar una medición final y la normativa vigente el cual viene a ser el valor requerido por Sunat, estos valores fueron que de 3 a 5 era indicios de evasión tributaria y 6 inexistencia de evasión tributaria, para poder llegar a este resultado primero se efectuó una prueba de normalidad la cual sirvió para elegir el método estadístico o formula estadística paramétrica o no paramétrica, producto al previo análisis realizado se obtuvo que el valor p fue menor a 0.01 por tanto se aceptó la hipótesis alternativa donde los datos no se ajusta a una distribución normal, es por ello que se aplicó la prueba estadística Wilcoxon ya que se ajusta a nuestro consolidado de datos y asimismo responde al objetivo general y a la hipótesis, llegando a la conclusión que el valor p (0.046) fue mayor a 0.01, por tanto se acepta la hipótesis Nula, en donde la meta requerida Sunat = cumplimiento 2020 empresa García Mío. A la vez Cacha (2017), en su investigación aplicación del sistema libros electrónicos y su incidencia en la evasión tributaria de empresas comerciales de abarrotes, Huaraz, 2015-2016, obtuvo como resultado que ambas variables de estudio tuvieron influencia, es por ello que el investigador llego a la conclusión que con la prueba estadística aplicada su regresión lineal tuvo el valor de 0.842, esto quiere decir que se aprobó su hipótesis alternativa y se rechazó la hipótesis nula. Según Altamirano (2018), en su investigación los libros electrónicos establecidos por Sunat y su incidencia en la reducción de la evasión tributaria en la empresa Corporación Yurack SRL, Chota, 2017, para poder determinar la incidencia entre sus variables utilizo como muestra solo a un parte de la empresas ubicadas en ese ciudad, dando como resultado que solo el 76% de estas organizaciones aceptan el uso de este sistema electrónicos, ya que les ayudo a tener una buena administración de sus operaciones mensuales, y asimismo es un soporte para Sunat en la recaudación de los impuestos. Por otro lado Lopez (2018), señaló que al tener un buen uso del sistema de libros electrónicos permitirá a la empresa tener información real y detallada, controlando mejor su contabilidad y ayudándolos a tomar mejores

decisiones, ya que toda la información enviada a través de este sistema es almacenada en la base de datos de Sunat.

Con respecto objetivo específico a) de la presente investigación, analizar los registros de Compras y Ventas mensuales de la empresa García Mío Asociados, Piura año 2020, en los resultado se puede observar en la tabla realizadas en Excel donde se agrupa todos los registros de compras y ventas mensuales, asimismo los Pdt's de las declaraciones mensuales durante el periodo 2020 de laempresa García Mío, donde se puede ver que la empresa realizo de manera correcta la elaboración de sus libros electrónicos llegando a la conclusión que notuvo acción de evasión tributaria .Según Romaní (2017), en su investigación aplicación de los Libros Electrónicos de registro de compras y ventas cómo herramienta contra de la disminución de la evasión de impuestos de la empresa industrial GRUPO KLAUS S.A.C de Lima Metropolitana se obtuvo como conclusión que la implementación del libros electrónicos permite a la empresa Klaus llevar un mejor manejo y control de las compras y ventas realizadas mensualmente, proporcionando a SUNAT una información real evitando infracciones y la manipulación en los comprobantes de pagos. Por otro lado Díaz(2020), en su investigación registro de libros electrónicos y su incidencia en la disminución de la evasión de impuestos en la Fábrica de Dulces Tradicionales, Chiclayo, de acuerdo a la herramienta de la entrevista y una guía documental, obtuvo como conclusión que dentro de la fábrica se ve significativamente el efectode ambas variables, es decir, que el sistema PLE interviene en la evasióntributaria, por el motivo que esta organización no utiliza de manera eficiente este sistema brindado por Sunat. Málaga (2019), señala que mediante el sistema de libros electrónicos los contribuyentes se verán beneficiados tanto en tiempo y dinero, ya que con el uso de este sistema se podrá ejecutar de manera eficiente el cumplimento de sus obligaciones tributarias, generando a Sunat tener un buen control en la recaudación de los impuestos. A la vez Yañez (2018), señala que mediante el registro electrónico de ventas se puede tener una información detallada de cada documento permitiendo a la empresa tener un mejor uso de sus operaciones mientras que Usquiano (2016), nos dice que llevar el registro de compras de manera electrónica reduce tiempo y costos para la empresa. Los

libros electrónicos es una mejora para las empresas ya que SUNAT almacenara automáticamente la información, generando un resumen de nuestras operaciones las cuales serán validadnos, verificados y remitidos por parte de SUNAT ayudándoles a tener un control adecuado de todos los reportes enviados por los contribuyentes y de esta manera disminuir la evasión tributaria dentro del país.

Con relación al objetivo específico b) de la presente investigación, determinar el nivel de cumplimiento de pagos de Tributos mensuales de la empresa García Mío Asociados, Piura año 2020, se puede observar que la empresa García Mío no realizo el pago del tributo de IGV a tiempo corriendo con los intereses, es por ello que se visualiza un monto elevado en la cuenta tributos por pagar y deciden acogerse al régimen de aplazamiento o fraccionamiento (RAF) para poder cumplir con el debido pago de sus obligaciones tributarias debido a que los proveedores no pagan a tiempo y cuentan con poca solvencia para el pago de tributos. Según Zambrano (2019), en su tesis los libros electrónicos y su influencia en la evasión tributaria en las empresas Constructoras Los Olivos-2018, señala que los libros electrónicos son una estrategia implementada por SUNAT para una variedad de propósitos positivos, beneficiando así el ahorro de tiempo y dinero, es por ello que la empresa decide llevar sus libros contables de manera electrónica porque al presentar los libros electrónicos dentro del cronograma en la fecha determinada por SUNAT ayudo con en el cumplimiento de impuestos de forma positiva, ya que es importante presentar los libros antes de la fecha vencimientopara que de esta manera SUNAT pueda determinar si la empresa cumple con sus obligaciones tributarias. Por otro lado, Gudiño (2019), en su trabajo de investigación "Registro de ventas y compras electrónicos y sus incidencia en los estados financieros de la empresa Services Corporation SAC - Huánuco 2018" nos dice que las empresas han adoptado las más recientes tendencias empresariales y tecnológicas sin embargo lo que se mantiene en el tiempo es la obligación de registrar las operaciones diarias de compras y ventas, ante ello SUNAT tiene dos herramientas que nos permite el llevado de libros contables de manera electrónicamente mediante el aplicativo PLE-SLE para poder tener un manejo adecuado de los registros de ventas y compras debido a que la información obtenida ayudara a la elaboración de los estados financieros, ya que estos documentos son importantes para toda empresa, porque se brinda la información sobre las condiciones económicas asimismo para la toma de decisiones y para que la empresa puedan

ir en marcha, existiendo una relación significativa entre los registros de compras, ventas y los estados financieros. A suvez Rodríguez (2019), en su tesis "Sistema de libros electrónicos y su incidencia en el impuesto a la renta Bussines Varomag S.A.C", planteo una hipótesis la cualdio como resultados que el sistema de libros electrónicos afecta directamente el impuesto a la renta, obteniendo en su prueba estadística un valor de correlación de 0.833, lo que demuestro que existe una fuerte correlación positiva entre las variables de investigación, que es una relación proporcional. Por ello los investigadores recomiendan a la Superintendencia Nacional Aduanas y Administración Tributaria preste más atención a los contribuyentes y mejorar susservicios para reducir la evasión tributaria que afecta en los ingresos de nuestro país. Este sistema ayuda a prevenir y detectar directamente la evasión y elusión fiscal, ya que es un avance tecnológico proporcionado por SUNAT, por otra partecomo contribuyentes debemos tener un buen conocimiento acerca de los mecanismos que brinda Sunat, uno de ellos es este sistema electrónico, el cual permite tanto a la empresa como a la entidad administradora un mejor monitoreo de sus operaciones realizadas de manera electrónica, esto contribuye a que no se pueda presenciar maniobras engañosas o un acto ilícito por parte de las empresas, y asimismo aumentar en la recaudación de impuestos a nivel nacional. Según Romero (2016), afirma que este sistema de libros electrónicos permite a SUNAT ejecutar una mejor fiscalización debido a que recibe la información completa de los registros contables para encontrar posibles inconsistencias y teneruna determinación del tributo a pagar. Sunat a incorporado este nuevo sistema para que las empresas cumplan con su deber como contribuyente y el debido pago de sus impuestos, manteniendo niveles bajos de evasión y así contribuir conel crecimiento económico de país.

### VI. CONCLUSIONES

- 1. Con respecto a nuestro objetivo general, se determinó el efecto de los libros contables electrónicos en la posible evasión tributaria de la empresa García Mío Consultores Asociados, Piura año 2020, obteniendo como resultado en la prueba estadística que el valor p (0.046) fue mayor a 0.01, por tanto se aceptó la hipótesis nula de nuestra investigación, concluyendo que los libros contables electrónicos afectaron muy significativamente en una posible evasión tributaria de la empresa.
- 2. Con respecto a nuestro objetivo específico (a), se analizó los registros de Compras y Ventas mensuales de la empresa García Mío Asociados, Piura año 2020, concluyendo que la empresa realizo de manera adecuada la elaboración de sus libros contables electrónicos, observando que no tuvo indicios de evasión tributaria, permitiendo que SUNAT verifique detalladamente los comprobantes de pago y detectar posibles infracciones.
- 3. Con respecto a nuestro objetivo específico (b), se determinó el nivel de cumplimiento de pagos de tributos mensuales de la empresa García Mío Asociados, Piura año 2020, concluyendo que la empresa no cumple con el debido pago del tributo de IGV en la fecha de declaración, por el motivo que no pagan oportunamente por el servicio brindado, es por ello que la empresa no cuenta con mucha solvencia para cubrir con el pago de sus obligaciones tributarias.

### VII. RECOMENDACIONES

De acuerdo a los resultados obtenidos en nuestra investigación se recomienda a la empresa:

- 1. A la empresa García Mío Asociados se recomienda mantenerse actualizados con la nuevas versión lanzadas de acuerdo a la resolución emitida por parte de Sunat, e invertir en capacitaciones a los colaboradores que se encuentran en el área contable, para que comprendan las nuevas regulaciones emitidas por Sunat o el funcionamiento de los libros electrónicos, que darán como resultado una mayor eficiencia en el registro de sus operaciones, y asimismo elaborarlos correctamente y controlando mejor su pago de impuestos, evitando así situaciones inesperadas ante inspecciones imprevistas por parte de la administración tributaria.
- 2. A la administración tributaria se recomienda mostrar a los contribuyentes los beneficios que trae consigo los libros contables electrónicos, obteniendo una adecuada tributación y a su vez puedan visualizar que el proceso de este sistema se hace más simple y rápido, además, deben promover el cumplimiento de las obligaciones tributarias implementando en sus estrategias métodos más modernos de gestión de riesgos y control, ya que estos procesos ayudan al crecimiento económico del país y al desarrollo de una cultura tributaria basada en valores democráticos.
- A los contribuyentes se les recomienda que de manera voluntaria se acojan a los libros electrónicos para controlar mejor sus propios ingresos y gastos, evitando así la evasión tributaria.

### **REFERENCIAS**

- Altamirano Cieza, J. C. (2018). Los libros electrónicos establecidos por Sunat y su incidencia en la reducción de la evasión tributaria en la empresa Corporación Yurack Srl, Chota, 2017. Repositorio Ucv. https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/27758/Altamir ano CJC.pdf?sequence=1&isAllowed=y.
- Arévalo Briones, P. K., Andrade Mora, M. C., & Pastrano Quintana, V. E. (2020). Evasión tributaria y su incidencia en la recaudación fiscal de los pequeños empresarios del cantón Babahoyo. Sinergia Academica. http://www.sinergiaacademica.com/index.php/sa/article/view/2/167
- Babativa Novoa, C. A. (2017). Investigación cuantitativa. Fundación Universitaria del Área Andina. https://digitk.areandina.edu.co/bitstream/handle/areandina/3544/Investigaci%C3%B3n%20cuantitativa.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Cacha Villacorta, s. Z. (2017). Aplicación del sistema libros electrónicos y su incidencia en la evasión tributaria de empresas comerciales de abarrotes, Huaraz, 2015-2016. Repositorio Universidad Cesar Vallejo. https://repositorio.ucv.edu.pe/handle/20.500.12692/13395
- Carrasquedo Velázquez, K. S. (2017). Muestreo probabilístico y no probabilístico. Gestiopolis. https://www.gestiopolis.com/muestreo- probabilistico-y-no-probabilistico/
- Diaz Bazo, C. (2015). Tesis documentales: Instrumentos para la recolección de datos. Lima: Pontificia Universidad Católica del Perú. http://blog.pucp.edu.pe/blog/maestriaeducacion/wpcontent/uploads/sites/18 4/2015/05/Tesis-documentales.pdf
- Díaz Cubas, K. L. (2020). Registro de libros contables electrónicos y su incidencia en la disminución de la evasión de impuestos en la Fábrica de Dulces Tradicionales, Chiclayo. Chiclayo: Repositorio Universidad Cesar Vallejo. https://repositorio.ucv.edu.pe/handle/20.500.12692/55002?localeattribute=en

- Espinoza Yurivilca, Y., & Espinoza Yurivilca, R. (2016). Estrategias para reducir la evasion tributaria en pequeñas empresas Comerciales de la ciudad de huancayo. Repositorio Universidad Nacional del Centro del Perú. http://repositorio.uncp.edu.pe/bitstream/handle/UNCP/1602/ESTRATEGIAS %20PARA%20REDUCIR%20LA%20EVASION%20TRIBUTARIA%20EN% 20PEQUE%C3%91AS%20EMPRESAS%20COMERCIALES%20DE%20LA%20CIUDAD%20DE%20H.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Gudiño Velasquez, L. A. (2019). Registro de ventas y compras electrónicas y su incidencia en los estados financieros de la empresa Services Corporation SAC Huánuco 2018. Huánuco: Repositorio UDH. http://repositorio.udh.edu.pe/123456789/1783
- Gutierres Rojas, H. (2016). Estrategias de muestreo: Diseño de encuestas y estimación de parámetros. Bogota-Mexico d.f: ediciones u. https://books.google.com.pe/books?id=zzOjDwAAQBAJ&printsec=frontcov er&dq=muestra+y+poblacion&hl=es419&sa=X&ved=2ahUKEwjT1Z6vptT wAhWKq5UCHZNTAZA
- Hernández Sampieri, R., Fernández Collado, C., & Baptista Lucio, M. (2014).

  Metodología de la Investigación. México: El oso panda.com.

  https://www.uca.ac.cr/wp-content/uploads/2017/10/Investigacion.pdf
- Íniguez Chacón, M., & Gonzales Luvia, J. (2018). Investigación experimental y no experimental1.5. Tuxdoc. https://tuxdoc.com/download/15-investigacion-experimental-y-no-experimental\_pdf
- Irrazabal Malljo, V. (2018). Aplicación del análisis e interpretación delos estados financieros y su incidencia para la toma de decisiones en una empresa de transportes urbano de lima Metropolitana en el periodo 2015. Repositorio Universidad Ricardo Palma. https://repositorio.urp.edu.pe/bitstream/handle/URP/1464/APLICACI%c3%9 3N%20DEL%20AN%c3%81LISIS%20E%20INTERPRETACI%c3%93N%2 DE%20LOS%20ESTADOS%20FINANCIEROS%20Y%20SU%20INCIDENCIA%2 0PARA%20LA%20TOMA%20.pdf?sequence=1&isAllowed=y

- Lopez Inga, M. D. (2018). Propuesta de incorporación al Sistema de Libros Electrónicos (SLE PLE) en la empresa Inti Perú Estampados Sociedad Anónima Cerrada. San Juan de Lurigancho; 2018. Repositorio UPEU. https://repositorio.upeu.edu.pe/handle/UPEU/1499
- Malaga Paza, J. C. (2019). Sistema de libros electrónicos y su incidencia en el cumplimiento de las obligaciones tributarias de las empresas de la ciudad de puno del periodo 2015- 2016. Puno: Repositorio UNAP. http://repositorio.unap.edu.pe/handle/UNAP/11083
- Martínez Mondragón, M. K. (2019). Análisis de la determinación del impuesto a la renta de la empresa Transportes Distribuciones y Servicios Periche S.R.L.
  Sechura 2017. Repositorio Universidad Cesar Vallejo. https://repositorio.ucv.edu.pe/handle/20.500.12692/45960.
- Martínez, A. (2021). Definición de Población. Concepto Definición. https://conceptodefinicion.de/poblacion/
- Mena Quezada, M. A. (2019). La evasión tributaria, y su incidencia en las Micro y pequeñas empresas del sector comercio rubro restaurantes en el Perú. Piura:Repositorio.uladech.edu.pe/bitstream/handle/123456789/14180/INFR ACCION\_MULTA\_MENA\_QUEZADA\_MIGUEL\_ANTONIO.pdf?sequence= 4&isAllowed=y
- Nicomedes, E. N. (2018). Tipos de Investigación. Alicia Concytec. https://alicia.concytec.gob.pe/vufind/Record/UNIS\_5b55a9811d9ab27b8e4 5c193546b0187
- Niño Rojas, V. M. (2019). Metodología de la investigación. Bogotá: Ediciones de IA U.https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=WCwaEAAAQBAJ&oi=fnd&pg=PA11&dq=aspectos+eticos+en+metodolog%C3%ADa+de+la+investigac ion&ots=pfueyaXc\_H&sig=3LbGHdyHI2oFk8bOQutZOmrJqWA#v=onepage &q=aspectos%20eticos%20en%20metodolog%C3%ADa%20de%20la%20i nvestigacion
- Ojeda Maza, J. D. (2017). La evasión tributaria de los contribuyentes de renta de cuarta categoría enprofesionales independientes en el distrito de Piura en el Periodo 2016. Piura: Repositorio Universidad Cesar Vallejo.

- https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/10773/ojeda\_mj.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Pérez Buenaño, L. C. (2017). El gobierno electrónico y el cumplimiento de las obligaciones tributarias. Ambato: Gobierno Electrónico. https://1library.co/document/yn46vg0z-gobierno-electronico-cumplimiento-obligaciones-tributarias.html
- Pilar, H. H. (2019). Propuesta de Implementación de un Sistema de Control Contable para la Mejora de la Emisión de Comprobantes Electrónicos, en la Empresa Nayo Bike Eirl, Sullana, Año 2018. Repositorio Universidad Cesar Vallejo: https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/47499/Huacc hillo\_HLDP-SD.pdf?sequence=1&isAllowed=y.
- Pinto López, F. (2019). Determinantes de la evasión de impuestos en Colombia 2007 -2017. Bogotá: Universidad de La Salle. https://ciencia.lasalle.edu.co/cgi/viewcontent.cgi?article=1971&context=cont aduria\_publica
- Puma Bach, R. S. (2017). Conciencia tributaria y evasión tributariaen los comerciantes de abarrotes del distrito de Laberinto, madre de dios, 2016". Madre de Dios: Repositorio digital. http://repositorio.uandina.edu.pe/bitstream/UAC/1105/3/Roxana\_Tesis\_bac hiller\_2017.pdf
- Raffino, M. E. (2021). Cuestinario. Revista *Concepto*. https://concepto.de/cuestinario/
- Ramos Estrada, Y. (2019). La incidencia de la evasión tributaria en lasempresas del sector servicio, rubro hotelería de la Ciudad de Piura en el año 2017.

  Repositorio Universidad Uladech.

  http://repositorio.uladech.edu.pe/bitstream/handle/123456789/8790/EVASI

  ON\_TRIBUTARIA\_IMPUESTO\_A\_LA\_RENTA\_RAMOS\_ESTRADA\_YOVA

  NI.pdf?sequence=4&isAllowed=y

- Rodriguez Jiron, L. E. (2019). Sistema de libros electrónicos y su incidencia en el impuesto a la renta Bussines Varomag S.A.C. Huanuco: Repositorio UDH. http://repositorio.udh.edu.pe/bitstream/handle/123456789/1729/RODRIGUE Z%20JIRON%2C%20Luis%20Eberth.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Romaní Avila, A. D. (2017). Aplicación de los Libros Electrónicos de registro de compras y ventas cómo herramienta contra de la disminución de la evasión de impuestos de la empresa industrial GRUPO KLAUS S.A.C de Lima Metropolitana, Año 2016. Lima: Repositorio URP. http://repositorio.urp.edu.pe/bitstream/handle/URP/1463/APLICACI%C3%9 3N%20DE%20LOS%20LIBROS%20EL%C3%89CTRONICOS%20DE%20 REGISTRO%20DE%20COMPRAS%20Y%20VENTAS%20%20COMO%20 HERRAMIENTA%20DE%20LA%20DIS.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Romero Freire, L. M. (2018). Facturación electrónica: una herramienta de control del siglo XXI ante la evasión tributaria en Ecuador. Guayaquil. Obtenido de http://181.39.139.68:8080/handle/123456789/75
- Romero Mayta, G. E. (2016). Incidencia de los pagos de los tributos para la obtención de beneficios en las Mypes comercialesdel parque industrial del distrito villa el salvador. Lima: Autónoma. http://repositorio.autonoma.edu.pe/bitstream/AUTONOMA/354/1/ROMERO %20MAYTA%2c%20GERALDINE%20EVELYN.pdf
- Roselló Gallardo, V. (2017). ¿Cómo enfrentar la selección de un sistema de información contable? Universidad de La Habana. Scielo. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S2073-60612017000200019
- Saavedra Huaman, D. D. (2018). Análisis de la evasión tributaria al sencico por los contribuyentes de piura y su recaudación en el periodo 2016 -2017. Piura: Repositorio Universidad Cesar Vallejo. https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/25399/Saave dra\_HDD.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Sánchez, J., Esparza, F., Gaibor, I., & Barba, I. (2020). La evasión tributaria originada en el uso de comprobantes de venta. knepublishing. https://knepublishing.com/index.php/KnE-Engineering/article/view/6231

- Smangele Nkosingiphile, S. (2019). El uso de la presentación electrónica para la comisión de fraude fiscal en Sudáfrica: un estudio empírico. *Sabinet*. https://hdl.handle.net/10520/EJC-1b922f913a
- Usquiano, F. (2016). Registro de compras. PERÚ: Slideshare. https://www.slideshare.net/tereobregon/registro-de-compras-peru
- Vásquez Hidalgo, I. (2016). Tipos de estudio y métodos de investigación. Gestiopolis. https://nodo.ugto.mx/wp- content/uploads/2016/05/Tipos-de-estudio-y-m%C3%A9todos-de-investigaci%C3%B3n.pdf
- Westreicher, G. (2020). Encuesta. Economipedia.com. https://economipedia.com/definiciones/encuesta.html
- Yañez Romero, R. M. (2018). Sistema web para el proceso de ventas en la empresa RYSOFT. Repositorio Universidad Cesar Vallejo. https://repositorio.ucv.edu.pe/handle/20.500.12692/1853
- Yaser , J., & Manaf B., R. (2020). Impact of the Information Technology on the Accounting System. Cihan University-Erbil Journal of Humanities and Social Sciences. https://www.virascience.com/archive/information-technologys-impact-on-the-accounting-system/
- Zambrano Malca, R. (2019). Los libros electrónicos y su influencia en la evasión tributaria en las empresas constructoras, Los Olivos-2018. Repositorio Universidad Cesar Vallejo. https://repositorio.ucv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.12692/46320/Zambrano\_MR-SD.pdf?sequence=1&isAllowed=y

### **ANEXOS**

### Anexo 01 Matriz de Consistencia

PROBLEMAS	OBJETIVOS	HIPÓTESIS	VARIABLES Y DIMENSIONES	METODOLOGÍA
PROBLEMA GENERAL	OBJETIVO GENERAL	HIPOTESIS GENERAL	VARIABLE INDEPENDIENTE	Tipo de Investigación
¿De qué manera la aplicación de los	Determinar el efecto de los Libros	Ho: Los Libros ElectrónicoContables	Libros Contables	Básica, con enfoque cuantitativo.
Libros Electrónicos Contables pudieran	Electrónicos Contables en la posible	afectaron	Electrónicos	Nivel de Investigación
encontrar Evasión Tributaria en la	Evasión Tributaria de la empresa	significativamente en una posible	Dimensiones:	Explicativo
empresa García Mío Asociados, Piura	García Mío Consultores Asociados,	Evasión Tributaria de la empresa	Differisiones.	Explicativo
año 2020?	Piura año 2020.	García Mío Consultores Asociados,	- Registro de compras	Diseño de Investigación
,		Piura año 2020.		Diseño No experimental
PROBLEMAS ESPECÍFICOS	OBJETIVOS ESPECÍFICOS	Ho: Meta Requerida Sunat =	- Registro de ventas	Población Muestral
Existió una Inadecuada	• Analizar los registros de	Cumplimiento 2020 Empresa		Se determinó la Población es la
supervisión y control de los	Compras y Ventas mensuales	García Mío	VARIABLE DEPENDIENTE	empresa García Mío Asociados
registros de compras y venta	de la empresa García Mío		Evasión Tributaria	<u>Instrumentos</u>
en la	Asociados, Piura año 2020		Dimensiones	Formulario y constancias de
empresa García Mío	• Determinar el Nivel de		<u>Dimensiones:</u>	recolección de datos y entrevistas.
Asociados, Piura año 2020	cumplimiento de pagos de		<ul> <li>Conciencia tributaria</li> </ul>	Análisis y Procesamiento de Datos
¿Existió incumplimiento en los	Tributos mensuales de la		<ul> <li>Pago de Tributos</li> </ul>	Análisis documental y como
pagos de tributos en la	empresa García Mío		Mensuales	procedimiento se realizó el
Empresa García Mío	Asociados, Piura año 2020			•
Asociados, Piura año 2020?				consentimiento informado al gerente,
				requiriendo la documentación
				contable y realizando la entrevista a
				los colaboradores de la empresa.

Anexo 02 Operacionalización de la variable Libros Electrónicos Contables

Variable	Definición conceptual	Definición operacional	Dimensiones	Indicadores	
	Afirmó que mediante el sistema de libros electrónicos se	documentos otorgados por la		Comprobantes de compra	
	beneficiaron los contribuyentes a la hora que ejecutaron sus obligaciones tributarias en el cumplimiento de ellas, establecieron un nueva herramienta de		Registro de compras	Declaración de compras	
Libros Electrónicos Contable	sistema electrónico el cual no es tan complicado y generaron beneficios en cuanto a la rapidez de la información contable y	aplicación deuna entrevista dentrode la	Registro de Ventas	Comprobantes de venta	
	así SUNAT obtuvo un mejor control y recaudación de los impuestos. Malagá (2019)			Declaración de venta	

Fuente: elaboración propia.

Anexo 03 Operacionalización de la variable Evasión Tributaria

Variable	Definición conceptual	Definición operacional	Dimensiones	Indicadores
	A pesar del avance de la tecnología la evasión tributaria continúa siendo un problema y con el	Se describió los conocimientos de los colaboradores de la empresa García Mío		Falta de educación tributaria
	tiempo incrementa cada día más reduciendo así los ingresos para el Estado sumándole así la	Asociados S.C en relación a la evasión tributaria. Se	Conciencia tributaria	Falta de Solidaridad
Evasión Tributaria	falta de cultura tributaria donde el contribuyente decidió ocultar información pensando	entrevista.		Pago PDT/ IGV
	solo en su beneficio propio lo cual trajo consigo perjudicar a la sociedad, es por ello, que la facturación electrónica es		Pago de tributos mensuales	
	una medida de control, donde brindo así nuevas herramientas para el			. Causas de los comprobantes de pago
	contribuyente y así lucharon contra la evasión tributaria. Romero (2018)			

Fuente: elaboración propia.

### Anexo 04:

### DECLARACIÓN DE CONSENTIMIENTO INFORMADO

Por medio del presente documento confirmo mi consentimiento para participar en la investigación denominada: "Libros electrónicos contables y su efecto en la evasión tributaria de la empresa García Mío Consultores Asociados, Piura año 2020"

### Se me ha explicado que mi participación consistirá en lo siguiente:

Entiendo que debo responder con la verdad y que la información que me brindará de la empresa es confidencial.

Se me ha explicado también que si decido participar en la investigación puedo retirarme en cualquier momento o no participar en una parte del estudio.

Acepto voluntariamente participar en esta investigación y comprendo qué cosas voy a hacer durante la misma.

Piura, 04 de JUNIO de 2021

Nombre del participante: Marlon Iván García Hilbck

DNI: 02819871

Vilela García Nadia Carolina

Zapata Sandoval Danuska Sarelly

DNI: 72942510 DNI: 75347631

ANEXO 05: Carta de Aceptación



### GARCÍA MIO CONSULTORES ASOCIADOS SC

RUC Nº 20525506704

"Año del Bicentenario del Perú: 200 años de Independencia"

Piura, 18 de octubre del 2021

Mg LETTY ANGELICA HUACCHILLO PARDO Coordinadora de Escuela de Contabilidad UNIVERSIDAD CÉSAR VALLEJO

Presente.-

REF: CARTA Nº160-2021-UCV-VA-P07/CCP de fecha 18 de octubre 2021

Tengo el agrado de dirigirme a Usted, con la finalidad de hacer de su conocimiento que la Srta. VILELA GARCIA NADIA CAROLINA, con código N° 7001149159 y la Srta. ZAPATA SANDOVAL DANUSKA SARRELLY con código N° 7001118891, ALUMNAS del X ciclo de la Escuela Profesional de CONTABILIDAD, de la Institución Universitaria que Usted representa, han sido admitidas para realizar su proyecto de investigación denominado "LIBROS ELECTRÓNICOS CONTABLES Y SU EFECTO EN LA EVASIÓN TRIBUTARIA EN LA EMPRESA GARCÍA MÍO CONSULTORES ASOCIADOS, PIURA AÑO 2020" por lo cual concedo permiso para acceso a información, y de tal manera dar cumplimiento al trabajo encomendado por el curso de Proyecto de Investigación con fines académicos.

Aprovecho la oportunidad para expresarle mi consideración y estima personal.

Marlón Iván Garcia Hilbek D.N.I 02819871

Atentamente,

Web. www.garciaymio.com.pe

Teléfono 51 73 310232 Rpm. #959495585 Entel. 994085812 Claro. 969381016 Dirección: Calle Los Jazmines Mz. P Lote. 31 – Urb. Santa María del Pinar – Piura ANEXO 06: Carta de presentación



"Año del Bicentenario del Perú: 200 años de Independencia"

Piura, 18 de octubre de 2021

CARTA N° 160 - 2021-UCV-VA-P07/CCP SEÑOR: GARCÍA MIO ASOCIADOS S.C GERENTE DE LA CONSULTORA: GARCIA HILBCK MARLON IVAN De mi especial consideración:

Es grato dirigirme a usted para expresarle mi cordial saludo y a la vez presentarle a la Srta. NADIA CAROLINA VILELA GARCIA, identificada con código universitario N° 7001149159 y la Srta. DANUSKA SARELLY ZAPATA SANDOVAL, identificada con código universitario N° 7001118891, estudiantes del X ciclo del Programa de Estudios de Contabilidad – Piura adscrito a la Facultad de Ciencias Empresariales de la Universidad César Vallejo, quienes desean realizar el proyecto de investigación denominado "LIBROS ELECTRÓNICOS CONTABLES Y SU EFECTO EN LA EVASIÓN TRIBUTARIA EN LA EMPRESA GARCÍA MÍO CONSULTORES ASOCIADOS, PIURA AÑO 2020", por lo que necesitan que su representada les pueda brindar el apoyo correspondiente para realizar el mencionado trabajo y optar por el grado de bachiller en Contabilidad y el título de Contador Público por nuestra casa de estudios.

Conocedores de su compromiso con el desarrollo educativo de nuestra comunidad académica, agradeceré brindar las facilidades del caso a las estudiantes NADIA CAROLINA VILELA GARCIA y DANUSKA SARELLY ZAPATA SANDOVAL, a fin de que puedan lograr el objetivo de su proyecto de investigación.

Sin otro particular, quedo de usted.

Atentamente,

Mg. Letty Angélica Huacchillo Pardo Coordinadora de la Escuela de Contabilidad Universidad cesar vallejo

CAMPUS PIURA

Av. Prolongación Chulucanas S/N Z.I.III Tel.:(073) 285900 anx.:5501 fb/ucv.piura somosucv.edu.pe #AsiEsLaUCV

### **ANEXO 07:** Guía documental

# GUÍA DE ANALISIS DOCUMENTAL DE REQUERIMIENTO DE INFORMACIÓN DEL ÁREA CONTABLE

OBJETIVO: solicitar información y documentación necesaria a efectos de realizar una investigación de los registros contables de la empresa por el año concluido al 31 de diciembre del 2020, por lo que se requiere conocer si la empresa cuenta con los siguientes documentos.

**DIRIGIDO:** al gerente de la empresa de servicio García Mío Asociados S.C.

DOCUMENTOS DE LA EMPRESA REVISADOS	TII	ENE
ASPECTOS A OBSERVAR	SI	NO
Estados financieros al 31 de diciembre del 2020	X	
Registro de ventas electrónicos	X	
Registro de compras electrónicos	Χ	
Libro diario electrónico		X
Libro mayor electrónico		X

Anexo 08: Guía entrevista



### **FACULTAD DE CIENCIAS EMPRESARIALES**

### ESCUELA PROFESIONAL DE CONTABILIDAD

### Título del trabajo de investigación:

"Libros electrónicos contables y su efecto en la evasión tributaria de la empresa García Mío Consultores Asociados, Piura año 2020"

Entrevista para: Gerente y área contable

Empresa: García Mío Asociados S.C

Este estudio tiene como finalidad obtener información acerca de cómo los Libros electrónicos contables afectan en la evasión tributaria que se pudiera presentar en la empresa García Mío Consultores Asociados, Piura año 2020, por lo cual le solicitamos total veracidad al momento de responder nuestras preguntas.

- 1. ¿La empresa está utilizando de forma adecuada el sistema de libros electrónicos?
- 2. ¿Considera usted que la implementación del sistema de libros electrónicos ayuda a controlar la evasión tributaria?
- 3. ¿Considera usted que el llevado de sus registros de compras y ventas de manera electrónica le genera un ahorro de tiempo y dinero a la empresa?
- 4. ¿La empresa realiza de manera oportuna sus pagos de impuestos en el periodo correspondiente?
- 5. ¿Tiene conocimiento usted que al no llevar sus libros contables en orden SUNAT puede aplicar multas?
- 6. ¿Cree usted que al realizar Sunat fiscalizaciones evita a que las empresas continúen evadiendo impuestos?

Anexo 09: Consolidado de información

MES	REGISTRO DE COMPRAS 2020			Medición 1: Supervisión del Sistema Electrónico -			REGISTRO DE VENTAS 2020				Medición 2: Supervisión del Sistema Electrónico- VENTAS	
	M ONTO TOTAL DE LA BA SE IM PONIBLE	M ONTO TOTAL DE IGV	M ONTO TOTAL DE LOS COMPROBAN TES DE PAGO		COMPRAS	M ONTO TOTAL DE LA BA SE IM PONIBLE	M ONTO TOTAL DE IGV	M ONTO TOTAL DE LOS COM PROBANT ES DE PAGO	M ONTO A PAGAR DE RENTA	VENTAS		
Enero	S/18,567	S/3,342	S/21,909	2	No existió indicios de Compra dudosa	S/86,077	S/15,494	S/101,571	S/860.77	2	Ingreso de Dinero Verificado/Claro	
Febrero	S/17,859	S/3,215	S/21,074	2	No existió indicios de Compra dudosa	S/160,522	S/28,894	S/189,416	S/1,605.22	2	Ingreso de Dinero Verificado/Claro	
Marzo	S/13,329	S/2,399	S/15,728	2	No existió indicios de Compra dudosa	S/104,251	S/18,765	S/123,016	S/1,042.51	2	Ingreso de Dinero Verificado/Claro	
Abril	S/14,054	S/2,530	S/16,584	2	No existió indicios de Compra dudosa	S/40,017	S/7,203	S/47,220	S/400.17	2	Ingreso de Dinero Verificado/Claro	
Mayo	S/8,953	S/1,612	S/10,565	2	No existió indicios de Compra dudosa	S/57,623	S/10,372	S/67,995	S/576.23	2	Ingreso de Dinero Verificado/Claro	
Junio	S/8,795	S/1,583	S/10,378	2	No existió indicios de Compra dudosa	S/56,095	S/10,097	S/66,192	S/560.95	2	Ingreso de Dinero Verificado/Claro	
Julio	S/15,320	S/2,758	S/18,078	2	No existió indicios de Compra dudosa	S/41,456	S/7,462	S/48,918	S/414.56	2	Ingreso de Dinero Verificado/Claro	
Agosto	S/10,907	S/1,963	S/12,870	2	No existió indicios de Compra dudosa	S/57,549	S/10,359	S/67,908	S/575.49	2	Ingreso de Dinero Verificado/Claro	
Setiembre	S/7,703	S/1,387	S/9,090	2	No existió indicios de Compra dudosa	S/115,648	S/20,817	S/136,465	S/1,156.48	2	Ingreso de Dinero Verificado/Claro	
Octubre	S/7,371	S/1,327	S/8,698	2	No existió indicios de Compra dudosa	S/124,570	S/22,423	S/146,993	S/1,245.70	2	Ingreso de Dinero Verificado/Claro	
Noviembre	S/10,051	S/1,809	S/11,860	2	No existió indicios de Compra dudosa	S/74,023	S/13,324	S/87,347	S/740.23	2	Ingreso de Dinero Verificado/Claro	
Diciembre	S/13,578	S/2,444	S/16,022	2	No existió indicios de Compra dudosa	S/226,047	S/40,688	S/266,735	S/2,260.47	2	Ingreso de Dinero Verificado/Claro	

	TRIBUTO	OS A PAGAR DE LA	A EMPRESA GAR	CIA MIO		EVOLUCIÓN DE COMPROBANTES ELECTRONICOS DE PAGO EN EL REGISTRO DE VENTAS					EVOLUCIÓN DE COMPROBANTES ELECTRONICOS DE PAGO EN EL REGISTRO DE COMPRAS						
203	18	201	19	20.	20	20	18	20	19	20	20	20	18	2019		2020	
IGV	l.R	IGV	I.R	IGV	I.R	BOLETAS	FACTURAS	BOLETAS	FACTURAS	BOLETAS	FACTURAS	BOLETAS	FACTURAS	BOLETAS	FACTURAS	BOLETAS	FACTURAS
0.00	0.00	1,069.00	288.00	12,066.00	861.00	0	0	1	17	2	36	0	0	0	10	0	33
0.00	0.00	16,334.00	1,452.00	25,540.00	1,607.00	0	0	0	19	0	36	0	0	0	15	0	38
0.00	0.00	12,255.00	1,086.00	16,309.00	1,043.00	0	0	0	30	0	28	0	0	0	23	0	31
0.00	0.00	13,292.00	957.00	4,673.00	400.00	0	0	1	26	0	14	0	0	0	17	0	11
0.00	0.00	13,243.00	1,011.00	8,760.00	576.00	0	0	1	31	0	11	0	0	0	20	0	14
3,542.00	221.00	3,527.00	442.00	8,476.00	561.00	0	7	0	22	0	23	0	5	0	13	0	19
10,369.00	647.00	6,419.00	537.00	4,704.00	415.00	0	17	0	31	2	10	0	12	0	18	0	12
5,830.00	509.00	9,848.00	889.00	8,396.00	575.00	0	12	0	22	0	15	0	9	0	11	0	20
5,254.00	440.00	9,821.00	791.00	19,430.00	806.00	0	15	0	31	0	23	0	12	0	21	0	19
3,510.00	371.00	5,296.00	520.00	21,096.00	1,246.00	0	19	0	30	0	14	0	14	0	28	0	21
2,789.00	363.00	5,154.00	395.00	11,515.00	740.00	0	16	0	26	0	22	0	10	0	32	0	17
6741	530.00	12,658.00	948.00	38,244.00	2,260.00	1	. 19	0	48	0	25	0	20	0	60	0	40

ESTADO DE SITUACIÓN FINANCIERA DEL AÑO 2019-DECLARACIÓN ANUAL					ESTADO DE S	ITUACIÓN F	INANCIERA DEL A	AÑO 2020-DECL	ARACIÓN ANU	AL		
ACTIVO		PASIVO		ACTIVO		PASIVO					8.0 a.d:	sión 2. Comamisión del Ciabanna
Ctas. Por cobrar comerciales - ter.	INTERPRETACIO N	Trib. Y aport. Sist. Pens. Y salud por pagar		Ctas. Por cobrar comerciales - ter.	INTERPRETACION	Trib. Y aport. Sist. Pens. Y salud por pagar	INTERPRETA CION	Tributo	Monto	INTERPRETACION	Medición 3: Supervisión del Sistema Electrónico- PAGO DE TRIBUTOS	
	Se puede observar que la empresa cuenta con un monto		Dentro de la cta tributos solo se ha tomado el monto del igy que a pagar de		SE PUEDE OBSERVAR QUE HAY UN AUM ENTO EN SUS CUENTAS POOR COBRAR COM ERCIALES TERCERO		SE P UEDE OB SERVA R QUE LA CUENTA DE TRIBUTOS ESTA ELEVA DA DEB IDO A QUE NO SE A	NO	NO	Por Política de la empresa se Pagará en DICIEMBRE 2021	1	No Pago Tributo
								RAF - IGV	10,283.00	SE A COGEN AL REGIM EN DE	2	Si Pago Tributo
								RAF - IGV	11,346.00	A P LA Z A M IENTO O FRA CCIONA M IENTO RAF) DEBIDO A QUE TIENEN M UCHAS	2	Si Pago Tributo
								RAF - IGV	5,016.00	CUENTAS POR COBRAR EL CUAL SON AL CRÉDITO Y POR ESTO MOTIVO CUMPLE CON SUS OBLIGACIONES PERO CON RETRASO	2	Si Pago Tributo
	elevado en sus							RAF - IGV	9,234.00		2	Si Pago Tributo
	cuentas por cobrar, ya que algunos de sus		52,726.21a, ya que dentro de esta cuenta		DEBIDO A SUS FACTURAS SON AL CREDITO Y			RAF - IGV	5,060.00		2	Si Pago Tributo
127,549.00	pro veedo res no cancelan a tiempo el	52,726.21	se incluyen o tro s tributo s, pero lo más	274,849.00	Y LOS P ROVEEDORES DEM ORA N EN CA NCELA R ES	65,872.00		NO	NO	Por Política de la empresa se Pagará en DICIEMBRE 2021	2	Si Pago Tributo
	servicio que se les brinda, es por ello que no se puede so lventar		relevante para analizar cuanto es el monto que la empresa no a		POR ELLO QUE LA EMPRESA CUENTA CON POCA SOLVENCIA PARA CUBRIR CON		A TIEM P O Y LOS INTERESES CORREN P OR	NO	NO	Por Política de la empresa se Pagará en DICIEMBRE 2021	1	No Pago Tributo
	en el pago de sus o bligacio nes.		cumplido con su obligación tributaria.		EL PAGO DE TRIBUTOS		DÍA	NO	NO	Por Política de la empresa se Pagará en DICIEMBRE 2021	1	No Pago Tributo
								IGV	16,110.00		2	Si Pago Tributo
								IGV	11,515.00		2	Si Pago Tributo
								IGV	38,247.00		2	Si Pago Tributo

### Medición Final: Supervisión del Sistema **NORMATIVA VIGENTE: META REQUERIDA SUNAT** Electrónico Indicios de Evasión Tributaria INEXISTENTE EVASION TRIBUTARIA Inexistencia de Evasión Tributaria 6 INEXISTENTE EVASION TRIBUTARIA 6 Inexistencia de Evasión Tributaria 6 INEXISTENTE EVASION TRIBUTARIA Inexistencia de Evasión Tributaria 6 **INEXISTENTE EVASION TRIBUTARIA** 6 Inexistencia de Evasión Tributaria 6 INEXISTENTE EVASION TRIBUTARIA Inexistencia de Evasión Tributaria INEXISTENTE EVASION TRIBUTARIA Inexistencia de Evasión Tributaria 6 **INEXISTENTE EVASION TRIBUTARIA** Indicios de Evasión Tributaria 6 INEXISTENTE EVASION TRIBUTARIA Indicios de Evasión Tributaria INEXISTENTE EVASION TRIBUTARIA Inexistencia de Evasión Tributaria 6 **INEXISTENTE EVASION TRIBUTARIA** 6 Inexistencia de Evasión Tributaria 6 INEXISTENTE EVASION TRIBUTARIA Inexistencia de Evasión Tributaria INEXISTENTE EVASION TRIBUTARIA

### Anexo 10: Prueba de Normalidad y Prueba Estadística

### Prueba de Normalidad

	Kolmo	gorov-Smir	nov <sup>a</sup>	Shapiro-Wilk			
	Estadístico	gl	Sig.	Estadístico	gl	Sig.	
Medición Final	0.417	12	0.000	0.608	12	0.000	

a. Corrección de significación de Lilliefors

H0: Los datos se ajustan a la distribución normal

El Valor p fue menor a 0.01 por tanto se Acepta la Hipótesis Alternativa: Los Datos No se Ajustan a una Distribución Normal

### Prueba Estadística- Wilcoxon

### Rangos

		N	Rango promedio	Suma de rangos
Meta Requerida	Rangos negativos	0 <sup>a</sup>	0.00	0.00
Sunat - Cumplimiento	Rangos positivos	<b>4</b> <sup>b</sup>	2.50	10.00
2020 Empresa García Mío	Empates	8c		
	Total	12		

a. Meta Requerida Sunat < Cumplimiento 2020 Empresa</li>García Mío

# b. Meta Requerida Sunat > Cumplimiento 2020 Empresa García Mío

c. Meta Requerida Sunat = Cumplimiento 2020 Empresa García Mío

### Estadísticos de prueba

	Meta Requerida Sunat - Cumplimiento	
	2020 Empresa <u>García Mío</u>	
Z	-2,000 <sup>b</sup>	
Sig. asintótica(bilateral)	0.046	> 0.01

a. Prueba de rangos con signo de Wilcoxon

Ho: Meta Requerida Sunat = Cumplimiento 2020 Empresa García Mío

H1: Meta Requerida Sunat > Cumplimiento 2020 Empresa García Mío

El Valor p (0.046) fue mayor a 0.01, por tanto se Acepta la Hipótesis Nula: Meta Requerida Sunat = Cumplimiento 2020 Empresa García Mío.

b. Se basa en rangos negativos.

Anexo 11: Entrevista al área contable

PREGUN	ΓAS	1. ¿La empresa está utilizando de forma adecuada el sistema de libros electrónicos?	2. ¿Considera usted que la implementación del sistema de libros electrónicos ayuda a controlar la evasión tributaria?	3. ¿Considera usted que el llenado de sus registros de compras y ventas de manera electrónica le genera un ahorro de tiempo y dinero a la empresa?	4. ¿La empresa realiza de manera oportuna sus pagos de impuestos en el periodo correspondiente?	5. ¿Tiene conocimiento usted que al no llevar sus libros contables en orden SUNAT puede aplicar multas?	6. ¿Cree usted que al realizar Sunat fiscalizaciones evita a que las empresas continúen evadiendo impuestos?
PERCEPO	CIÓN	Si está utilizando desde el 2015 de manera adecuada, ayuda a presentar de manera ordenada todos las operaciones que se realizan y registran mensualmente, siendo validadas y verificadas por el mismo sistema	Sí, porque mediante este sistema permite el análisis de la información financiera de manera oportuna y en tiempo real, permitiendo a Sunat tener un mejor manejo de las operaciones realizadas por la empresa, conllevando a que las empresas no puedan realizar maniobras engañosas.	Como persona encargada de realizar estos registros tanto de compras como de ventas, este sistema implementado por Sunat genera tiempo y asimismo dinero, mayor productividad ya que no se perderá el tiempo en las notarías para legalizar libros y registros contables y así liberando espacios	SE ACOGEN AL REGIMEN DE APLAZAMIENTO O FRACCIONAMIENTO RAF) DEBIDO A QUE TIENEN MUCHAS CUENTAS POR COBRAR EL CUAL SON AL CRÉDITO Y POR ESTO MOTIVO CUMPLE CON SUS OBLIGACIONES PERO CON RETRASO	Sí, porque actualmente los contribuyentes están obligados a llevar sus libros electrónicos contables de manera correcta, pero no solamente pueden multar por llevarlos en orden, hay otras multas relacionadas a los libros electrónicos, pero respondiendo a la pregunta, Sunat si aplica multas para ese situación.	Sí, porque Sunat al momento de realizar una fiscalización parcial, comprueba la correcta determinación de la obligación tributaria.

ASISTENTE CONTABLE	La empresa si está utilizando de manera correcta ya que mediante el sistema de libros electrónicos permite registrar las entradas y salidas de la empresa validando y verificando toda la información en donde contrastando que la información que se generó es la respectiva mediante una constancia de recepción generada	Si, debido a que la información de cada libro generado es validada en un formato txt y enviada a la SUNAT en donde el contribuyente no tiene opción para manipular información.	Claro generando varios beneficios ahorrando costos y mayor productividad ya que no se perderá el tiempo en las notarías para legalizar libros y registros contables y así liberando espacios	La empresa no viene realizando sus pagos de IGV y el pago de renta viene siendo compensado debido a que no cuenta con el dinero en el momento de declarar y toma la decisión de irlo pagando con el banco de detracciones que es donde sus cliente depositan por los servicios brindados	Tengo conocimiento que no hay multa por el orden sino hay multa por presentar fuera de plazo los libros electrónicos, es decir, fuera de la fecha de vencimiento es del 10% de la UIT y la máxima es de 12 UIT, aplicando siempre una rebaja del 90% si se hace una subsanación voluntaria.	Si ya que una fiscalización tiene el fin principal es exigir al contribuyente el cumplimiento cabal y el pago de sus obligaciones.
CONTADOR	Si, ya que desde que la empresa empezó a realizar los registros electrónicamente, nos ayuda a nosotros a presentar de manera ordenada todos las operaciones que se realizan mensualmente, siendo validadas y verificadas por el mismo sistema Ple, facilitándonos el proceso contable.	Si, porque mediante este sistema permite el análisis de la información financiera de manera oportuna y en tiempo real, permitiendo a Sunat tener un mejor manejo de las operaciones realizadas por la empresa, conllevando a que las empresas no puedan realizar maniobras engañosas.	Como persona encargada de realizar estos registros tanto de compras como de ventas, este sistema implementado por Sunat genera tiempo y asimismo dinero, ya que con el avance de la tecnología ya no se realizar de manera manual estos registro, ni mucho menos legalizarlos ante una notaría, esto beneficia mucho a la empresa en disminuir sus gastos.	No cumple con la fecha correspondiente al pago de sus impuestos, por el motivo de que la empresa cobra al crédito por sus servicios y es por ello que realizan compensaciones ya que no tienen mucho efectivo para cancelar sus obligaciones.	Sí, porque actualmente los contribuyentes están obligados a llevar sus libros electrónicos contables de manera correcta, pero no solamente pueden multar por llevarlos en orden, hay otras multas relacionadas a los libros electrónicos, pero respondiendo a la pregunta, Sunat si aplica multas para ese situación.	Estas fiscalizaciones emitidas por parte de Sunat les permiten realizar una revisión más detallada de todas las operaciones de la empresa y quien no cumpla con esta presentación es pasible a cometer diversas infracciones.
GERENTE	La empresa inicio con el llevado de libros electrónicos a partir del año 2015 haciéndolo de manera adecuado debido a que el sistema de libros electrónicos valida y verifica las operaciones registradas de manera automática al final de cada declaración mensual, facilitando así el proceso contable de la empresa.	Si, ya que de esta manera el contribuyente no podrá manipular sus operaciones realizadas mensualmente, es por eso que Sunat brindo este sistema para tener una conexión directa con las empresas respecto a sus registros contables.	Cuando no existía este sistema los registros contables se realizaban de manera manual, es decir, libros impresos, su registro era a manuscrito y además se legalizaban ante una notaría antes de ser utilizados, conllevando a que la empresa aumente en sus gastos, es por ello que con el sistema que ha brindado Sunat a todas las empresas, ayudara a disminuir estos gastos generando así ahorro de dinero y tiempo para las personas encargadas de realizar los registros.	La empresa no realiza de manera oportuna el pago de impuestos debido a que sus proveedores no cancelan a tiempo sus facturas por el servicio brindado, generando así un retraso en los pagos de tributos, ya que con el dinero que ingresa la empresa puede solventar sus obligaciones.	Sunat multa a las empresas cuando no exhiben libros contables, es decir, cuando se realiza acciones inductivas, es por ello, que Sunat comunica al contribuyente que se ha detectado diferencias entre su declaración y la información enviada por terceros, como clientes, proveedores.	Sí, porque Sunat al momento de realizar una fiscalización parcial, el cual consiste en la revisión de elementos específicos de las operaciones comerciales de la empresa, comprueba la correcta determinación de la obligación tributaria.



## CONSTANCIA DE VALIDACIÓN

The second secon					
Yo, Julio Cesan Vill de: Maestria		on DNI	N.º. 444	21063 co	n grado
ANR/COP 0724 Contador Asesor Contable -	tributario	desempeñ enVM.C	ándome entro de F	de actualmente ormo u on En	profesión como peravid.
Por medio o Validación los instrur	le la presente l nentos:	nago consta	r que he	revisado con	fines de
Guía de Pautas y Cu	estionario				
Luego de hac apreciaciones.	er las observacio	nes pertiner	ntes, puedo	formular las	siguientes
14/8	DEFICIENTE	ACEPTABLE	BUENO	MUY BUENO	Fucer
1.Claridad				- Society	EXCELENTE
2.Objetividad					
3.Actualidad				V	
Actualidad				1/	

	DEFICIENTE	ACEPTABLE	BUENO	MUY BUENO	Fuerra
1.Claridad				BOEINO	EXCELENTE
2.Objetividad					
3.Actualidad				~	
4.Organización				V	
5.Suficiencia			Service of		
i.Intencionalidad					V
.Consistencia				V	
.Coherencia				0	
Metodología				V	
A PARIS T					1/

En señal de conformidad firmo la presente en la ciudad de <u>Pivro</u> a los <u>28</u> días del mes de <u>set rembile</u> del 2021.

Nombres y Apellidos Grado y Especialidad DNI

E-mail

: Julio Ceson vilchez Mosal : Mgtr.G.Py tributación : 44427063

: Juliavilchez 87@ hotmail.com

# "Libros electrónicos contables y su efecto en la evasión tributaria de la empresa García Mío Consultores Asociados, Piura año 2020"

FICHA DE EVALUACIÓN DEL INSTRUMENTO: ENTREVISTA

Indicadores	Criterios		Defice 0-	Deficiente 0-20	a		Reg 21	Regular 21 – 40			Buena 41 – 60	eu 9		-	Auy Buen 61 – 80	Muy Buena 61 – 80	_		Excelente 81 – 100	ente 100		Observaciones
Acres	de Velidesián	0	9	6 11	16	21	26	16 21 26 31	36	41 46 51	46		99	61	61 66 71	71	9/	81	86 91		96	
Aspectos	Aspectos de Validación	2	10	10 15	20	25	30	25 30 35	40	45 50 55	20		09	65	70	70 75	80	82	96	95	100	
	Está formulado																(					
Claridad	con un lenguaje																E					
	apropiado							1			1											
	Está expresado																- 8					
Objetividad	en conductas																8					
	observables																					
	Adecuado al									1												
Antinalidad	enfoque teórico																00					
Actualinan	abordado en la																2					
	investigación																					
	Existe una										N Co											
O. continued	organización																0					
Organización	lógica entre sus																2					
	ítems				1			THE REAL PROPERTY.														
	Comprende los																					
	aspectos				- V													200	Q.			
Suficiencia	necesarios en															9		100	0			
	cantidad y											,										
	calidad											100										



### CONSTANCIA DE VALIDACIÓN

Yo Luis Alberto Huamán Huancas, con DNI N.º02795149 con grado de Magíster en Tributación y asesoría fiscal Nº ANR/COP UNP007659, de profesión Contador desempeñándome actualmente como Asesor Tributario y Financiero en LH ASESORES TRIBUTARIOS Y FINANCIEROS SAC

Por medio de la presente hago constar que he revisado con fines de Validación los instrumentos:

Guía de Pautas y Cuestionario

Luego de hacer las observaciones pertinentes, puedo formular las siguientes apreciaciones.

	DEFICIENTE	ACEPTABLE	BUENO	MUY BUENO	EXCELENTE
1.Claridad				/	
2. Objetividad				1	
3.Actualidad				V	
4.Organización				V	
5.Suficiencia				1	
6.Intencionalidad				1	
7. Consistencia					
8.Coherencia				V.	
9.Metodología				1	

En señal de conformidad firmo la presente en la ciudad de Piura a los 29 días del mes de setiembre del 2021.

Nombres y Apellidos

: Luis Alberto Huamán Huancas

Grado y Especialidad

: Magíster en Tributación

DNI

: 02795149

E-mail

: lhconsultores.tributarios@gmail.com

Mg. Luis A. Huaman Huaneas CONTADOR PUBLICO COLEGIADO

# "Libros electrónicos contables y su efecto en la evasión tributaria de la empresa García Mío Consultores Asociados, Piura año 2020"

# FICHA DE EVALUACIÓN DEL INSTRUMENTO: ENTREVISTA

Indicadores	Criterios		Defi	Deficiente 0 – 20	e		Regular 21 – 40	ular 40			Buena 41 – 60	na 60		Σ	Muy Buena 61 – 80	ena 30		⊕ ∞	Excelente 81 – 100	rte 30	Observaciones
400	do Velideniée	0	9	11	16	21	26	31	36	41	46	51	99	61	99	71 7	76 8	81 86	6 91	96 1	
Aspectos	Aspectos de Validacion	ru	10	15	20	25	30	35	40	45	20	55	09	65	70 7	75 80	-	85 90	0 95	2 100	
	Está formulado																-				
Claridad	con un lenguaje													*	20	-	-				
	apropiado													16							
	Está expresado																_				
Objetividad	en conductas													, ,	Ct						
	observables														)		_				
	Adecuado al																_				
Achilometer A	enfoque teórico								_			-					_				
Actualitian	abordado en la										-				2						
	investigación																				
	Existe una																_				
- Aircaincas	organización													-	,	_					
OI gailltacioil	lógica entre sus													1-	2		_				
	ítems														-		_				
	Comprende los																	_			
	aspectos																_		77.72		
Suficiencia	necesarios en													( )	200						
	cantidad																	-			
	calidad																		_	- T	

			2					2			1	2				8	
Auecuado para	valorar las	dimensiones del	tema de la	investigación	Basado en	aspectos	teóricos –	científicos de la	investigación	Tiene relación	entre las	variables e	indicadores	La estrategia	responde a la	elaboración de	a invactionión
		Intencionalidad dimensiones del					Consistencia				, cionosodo)	-			-	Metodologia	

INSTRUCCIÓN: Este instrumento sirve para que el EXPERTO EVALUADOR evalúe la pertinencia, eficacia del instrumento que se está validando. Deberá colocar la puntuación que considere pertinente a los diferentes enunciados.

Piura, 29 de Setiembre de 2021

Nombres y Apellidos : Luis Alberto Huamán Huancas DNI : 02795149

Especialidad : Tributación

: Ihconsultores.tributarios@gmail.com

E – mail

FIRMA

Ma. Lats A. Premis Presents CONTADOR PUBLICO COLEGIADO MAI. 0728



### **CONSTANCIA DE VALIDACIÓN**

Yo, FREDY ARMANDO ELÍAS QUINDE con DNI N.º 02766938 con grado de: DOCTOR en CONTABILIDAD Y FINANZAS Nº ANR/COP A01130427, de profesión CONTADOR PÚBLICO desempeñándome actualmente como DOCENTE TIEMPO PARCIAL en UNIVERSIDAD CESAR VALLEJO SEDE PIURA.

Por medio de la presente hago constar que he revisado con fines de Validación los instrumentos:

Guía de Pautas y Cuestionario

Luego de hacer las observaciones pertinentes, puedo formular las siguientes apreciaciones.

	DEFICIENTE	ACEPTABLE	BUENO	MUY BUENO	EXCELENTE
1.Claridad			Х		
2.Objetividad			X		
3.Actualidad				х	
4.Organización		<u></u>		х	
5.Suficiencia			Х		
6.Intencionalidad				Х	
7.Consistencia		<u></u>		х	
8.Coherencia				х	
9.Metodología			Х		

En señal de conformidad firmo la presente en la ciudad de Piura a los 30 días del mes de Setiembre del 2021.

Nombres y Apellidos : FREDY ARMANDO ELÍAS QUINDE

Grado y Especialidad : CONTABILIDAD Y FINANZAS

DNI : 02766938 E-mail : feliasq@yahoo.es

Firm

### "Libros electrónicos contables y su efecto en la evasión tributaria de la empresa García Mío Consultores Asociados, Piura año 2020"

### FICHA DE EVALUACIÓN DEL INSTRUMENTO: ENTREVISTA

INSTRUCCIÓN: Este instrumento sirve para que el EXPERTO EVALUADOR evalúe la pertinencia, eficacia del instrumento que se está validando. Deberá colocar la puntuación que considere pertinente a los diferentes enunciados.

Piura, 30 de setiembre de 2021

Nombres y Apellidos : FREDY ARMANDO ELÍAS QUINDE

: 02766938

Especialidad : CONTABILIDAD Y FINANZAS
E – mail : feliasq@yahoo.es



Indicadores	Criterios	3	Defic 0 -	ient - 20	е		_	ular - 40	,			ena – 60		ı	Vluy I 61 -	3uen - 80	а			lente - 100		Observaciones
Aspectos	de Validación	0	6	11	16	21	26	31	36	41	46	51	56	61	66	71	76	81	86	91	96	<i>i</i> .
Aspectos	ue valiuacion	5	10	15	20	25	30	35	40	45	50	55	60	65	70	75	80	85	90	95	100	
Claridad	Está formulado con un lenguaje apropiado												Х									Modificar el título cor la expresión "que se pudiera presentar"
Objetividad	Está expresado en conductas observables												Х									
Actualidad	Adecuado al enfoque teórico abordado en la investigación														Х							

Organización	Existe una organización lógica entre sus ítems							X				
Suficiencia	Comprende los aspectos necesarios en cantidad y calidad				ď	X					8	
Intencionalidad	Adecuado para valorar las dimensiones del tema de la investigación							Х				
Consistencia	Basado en aspectos teóricos — científicos de la investigación					1		Х				
Coherencia	Tiene relación entre las variables e indicadores							Х				
Metodología	La estrategia responde a la elaboración de la investigación					X						

FIRMA

